
Ныне созерцая тайну Боговоплоще-
ния, мы стремимся понять, каков смысл 
события, произошедшего две тысячи 
лет назад в Вифлееме, и какое отноше-
ние оно имеет к нам и нашим современ-
никам.

Святой апостол Павел пишет: 
«Когда пришла полнота времени, Бог 
послал Сына Своего (Единородного), 
Который родился от жены, подчинился 
закону, чтобы искупить подзаконных, 
дабы нам получить усыновление» (Гал. 
4, 4-5). А что же предшествовало этой 
полноте времени? Вся история челове-
чества до Рождества Христова, по сути, 
есть история поисков Бога, когда луч-
шие умы пытались понять, кто же явля-
ется источником той сверхъестествен-
ной силы, присутствие которой в жизни 
так или иначе ощущает каждый чело-
век.

На пути богоискательства люди, 
пытаясь обрести истину, впадали во все-
возможные заблуждения. Но ни прими-
тивный страх человека перед грозными 
явлениями природы, ни обожествление 
природных стихий, идолов, а порой и 
самого себя, ни даже те немногие про-
зрения, которые озаряли философов-
язычников, не привели людей к истин-
ному Богу. И «когда мир своею мудро-
стью не познал Бога» (1 Кор. 1, 21), Он 
благоволил Сам снизойти к людям. 
Духовными очами мы созерцаем вели-
кую благочестия тайну: Творец уподо-
бляется творению, принимает природу 
человеческую, претерпевает уничиже-
ние, умирает на Кресте и воскресает. Все 
это превосходит человеческое понима-
ние и является чудом, раскрывающим 
полноту Откровения Бога людям о 
Самом Себе.

Христос родился - и мир обрел 
надежду, Христос родился - и любовь 
царствует вовеки, Христос родился - и 
небо приклонилось до земли, Христос 
родился - и Вифлеемская звезда указует 
неложный путь к Богу, Христос родился 
- и никто да не верит в торжество зла, 
ибо мы спасены благодатью через веру, 
и сие не от нас, Божий дар (Еф. 2, 8).

Ожидая и предвидя пришествие 
Мессии, пророк Исайя восклицает: «С 
нами Бог!» (Ис. 8, 10). Его богодухно-
венные слова и поныне являются источ-
ником неизреченной радости для мил-
лионов христиан. Родившись в Вифлее-
ме, Господь рождается в наших сердцах 
и пребывает с нами, если мы храним 
верность Ему и основанной Им Церкви. 
Он с нами, когда мы творим добрые 
дела. Он с нами, когда мы помогаем 
ближним. Он с нами, когда мы состра-
даем и сочувствуем. Он с нами, когда мы 
примиряем враждующих. Он с нами, 
когда мы прощаем и не помним зла. Он 
с нами, когда мы молимся и участвуем в 
церковных Таинствах, наипаче же - в 
Таинстве Благодарения, Святой Евхари-
стии.

Праздник Рождества Христова 
говорит нам о самом главном: мы при-
званы научиться любить Бога и слу-

жить Ему, нашему Спасителю, Тому, 
Кто даровал это спасение всем народам 
и на все времена, Кто и ныне простира-
ет Свои объятия к каждому из нас. 
Обретая навык истинного почитания 
Бога и благоговейного предстояния 
пред Ним, мы вместе с тем научаемся 
служить и нашим ближним, являя веру, 
действующую любовью (Тал. 5, 6).

И нам немногое остается довершить 
- ответить на действие спасающей  бла-
годати Божией  своим  послушанием,  
своим доверием к словам Господа, 
своим желанием исполнять Его запове-
ди. Если мы усвоим эту великую истину, 
то очень многое изменится не только в 
нас самих, но и вокруг нас. Мы сумеем 
правильно расставлять ценностные 
приоритеты, мы сможем мирно, спо-
койно и уверенно идти по предначер-
танной нам свыше дороге жизни, возда-
вая хвалу и благодарение Богу.

А чтобы достичь такого состояния 
духа, мы должны быть православными 
людьми не по социологическим только 
опросам, а по своим глубоким убежде-
ниям и по образу жизни, как были 
горячо верующими и любящими Бога 
людьми наши благочестивые предки. 
Среди таковых особое место занимает 
креститель Руси, святой равноапостоль-
ный и великий князь Владимир. 1000-
летие его блаженной кончины мы 
будем отмечать в этом году. Именно 
ему мы обязаны тем, что являемся 
носителями высокого христианского 

звания и в совокупности составляем 
единую семью православных братских 
народов исторической Руси. Так было, 
и есть, и будет. И никакие временные 
треволнения и испытания, никакие 
внешние силы не смогут расторгнуть 
эти многовековые духовные и культур-
ные связи наследников киевской кре-
щальной купели.

В эти святые рождественские дни 
молитвы всей церковной полноты и 
моя сугубая молитва - о мире на укра-
инской земле. Вне зависимости от места 
проживания своих чад, их политиче-
ских взглядов или предпочтений Рус-
ская Православная Церковь исполняет 
ту ответственную миссию, которую на 
нее возложил Сам Христос (Мф. 5, 9). 
Она делала и делает все возможное для 
того, чтобы примирить людей и помочь 
им преодолеть последствия вражды.

В основе всякого противостояния, 
ненависти и разделений - грех. Он, по 
слову преподобного Иустина Челий-
ского, «всеми своими силами соверша-
ет одно: обезбоживает и обезчеловечи-
вает человека» (преп. Иустин (Попо-
вич), Философские пропасти). И мы 
видим, в каком адском состоянии порой 
пребывает человек, утративший даро-
ванное Творцом достоинство.

Церковь же от имени Бога, неустан-
но возвещая людям великую радость 
(Лк. 2, 10) о рождении Спасителя, при-
зывает всякого земнородного уверовать 
и измениться к лучшему. Она предлага-

ет путь восхождения: от богоискатель-
ства - к Богопознанию, от Богопозна-
ния - к Богообщению, от Богообщения 
- к Богоуподоблению. Святитель Афа-
насий Великий, живший в IV веке в 
Александрии, в потрясающих словах 
выразил цель пришествия в мир Спаси-
теля: «Бог стал человеком, чтобы чело-
век стал богом». Не по своей природе, а 
по Божественной благодати. Весь мно-
говековой опыт Церкви свидетельству-
ет: подлинное преображение, обоже-
ние совершается действием благодати 
посредством добровольного соработни-
чества Бога и человека. И достигается 
оно трудом, в послушании Творцу, а не 
принятием дьявольского искушения 
змия, предлагавшего нашим прароди-
телям вкусить от древа познания добра 
и зла и тотчас стать как боги (Быт. 3,5). 
Каждый, живущий по вере, знает, что 
именно верность Богу удерживает его 
от злых дел и мыслей, что именно вера 
вдохновляет его на подвиги и труды во 
славу Божию и на благо ближних.

Бог же всякой благодати, призвав-
ший нас в вечную славу Свою во Христе 
Иисусе, Сам... да совершит вас, да утвер-
дит, да укрепит, да соделает непоколе-
бимыми. Ему слава и держава во веки 
веков. Аминь (1 Петр. 5, 10-11).

Патриарх  Московский и всея Руси 
Кирилл,
Москва,
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25 декабря в рабочей Патриаршей резиденции в 
Чистом переулке под председательством Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла состоялось 
последнее в уходящем 2009 году заседание Священного 
Синода Русской Православной Церкви, сообщает пресс-
служба Московской Патриархии.

В заседании приняли участие постоянные, а также вре-
менные члены Священного Синода. 

В начале заседания, после пения молитвы «Царю 
Небесный», Святейший Патриарх Кирилл обратился к 
участникам заседания с приветственным словом:

«Добрые импульсы, которые дает работа новых учреж-
дений, уже хорошо восприняты и обществом, потому что 
ряд учреждений работают как раз на стыке церковно-
государственных и церковно-общественных отношений. 
Сегодня нам предстоит рассмотреть результаты перемен, 
которые были произведены в структуре церковного управ-
ления, а также целый ряд документов, которые необходи-
мо проанализировать и принять решения, касающиеся 
совершенствования нашей церковной жизни».

На заседании Священного Синода в рабочей Патриар-
шей резиденции в Чистом переулке Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл информировал членов 
Священного Синода о подготовке заседания Президиума 
Межсоборного присутствия и Архиерейского Совещания.

Святейший Патриарх Кирилл также сообщил, что 2 
февраля, на следующий день после празднования годов-
щины Патриаршей интронизации, в Москве пройдет 
Архиерейское Совещание.

Предстоятель отметил, что намерен обратиться в связи 
с этим ко всему епископату Русской Православной Церкви 
с Патриаршим посланием.

«Богу содействующу, мы сможем не только литургиче-
ски отпраздновать радость нашего общения, но и пораз-
мышлять о церковной жизни и обсудить ряд важных 
задач», — заключил Святейший Владыка.

Решением Священного Синода в Забайкальском крае 
появилась Нерчинская епархия, выделенная из состава 
Читинской. Эти две епархии вошли в состав новообразо-
ванной Забайкальская митрополии.

В Югре образована Югорская епархия, которая вместе 
с Ханты-Мансийской вошла в состав одноименной митро-
полии.

Еще одна епархия - Великолукская - выделена из 
Псковской, а в границах области образована Псковская 
митрополия.

Кроме того, по предложению митрополита Минского 
Павла, патриаршего экзарха всея Беларуси, Синод поста-
новил создать новую, Лидскую епархию на территории 
Гродненской области.

«Всем епархиям было рекомендовано усилить работу 
по развитию молодежного служения, а также содейство-
вать появлению межъепархиальных координационных 
центров молодежного служения», - отметил председатель 
Синодального информационного отдела Владимир Легой-
да, комментируя итоги Синода.

Введена особая должность епархиального древлехра-
нителя, в основные обязанности которого, согласно доку-
менту, входит своевременное информирование епархиаль-
ного архиерея и Патриаршего совета по культуре о значи-
мых проблемах в епархии, связанных с сохранением объ-
ектов культурного наследия и культурных ценностей и 
некоторые другие, составление реестра объектов культур-
ного наследия и культурных ценностей, находящихся в 
собственности (пользовании) епархии; наблюдение за 
сохранностью, своевременным ремонтом, реставрацией 
переданных религиозным организациям Русской Право-
славной Церкви в лице данной епархии недвижимых объ-
ектов культурного наследия религиозного назначения, а 
также движимого имущества религиозного назначения, 
относящегося к культурным ценностям; пресечение дей-
ствий, направленных на повреждение или уничтожение 
недвижимых объектов культурного наследия религиозно-
го назначения, а также движимого имущества религиозно-
го назначения, относящегося к культурным ценностям (по 
согласованию с епархиальным архиереем); профессио-
нальное взаимодействие с музейным сообществом и орга-
низациями культуры.

Кроме того Священный синод оценил ряд мероприя-
тий, которые состоялись в минувшем году, особенно в 
последнее время, обсудил и принял несколько юридиче-
ских документов, а также принял решение об избрании 
нескольких кандидатов в епископский сан.

Соб. инф.

Хронограф

Митрополит Самарский и Сызранский Сергий

СОХРАНИТЬ 
И ПРЕУМНОЖИТЬ ДАР 

БЛАГОДАТИ И МИЛОСТИ 

ЗАСЕДАНИЕ 
СВЯЩЕННОГО СИНОДА 

Возлюбленные о Господе пастыри, честные 
иноки и инокини, боголюбивые миряне, сердечно 
поздравляю каждого из вас с этим дивным торже-
ством Неба и Земли - с Рождеством во плоти Госпо-
да и Бога нашего Иисуса Христа!

Тайна воплощения Сына Божия, непостижимая 
для ограниченного ума человеческого, но приемле-
мая верующим сердцем, от самых древних времен 
проповедовалась миру пророками, апостолами, учи-
телями и отцами Церкви Христовой.

И вот совершилась так ожидаемая человече-
ством, обетованная Богом, «великая благочестия 
тайна: Бог явился во плоти» (Тим.3,6), «Слово стало 
плотию» (Иоанн.1,14).

Вторая Ипостась (Лицо) Единого Божества, Еди-
нородный Сын Божий, вочеловечился, воплотился, 
принял человеческое естество, стал Сыном Челове-
ческим, оставаясь Сыном Божиим.

Вочеловечение Сына Божия произошло потому, 
что люди, пребывающие во тьме греховной, не 
могли лицезреть Бога, как всесвятого и всесовер-
шенного Духа. Вочеловечение совершилось еще и 
потому, что только в образе Сына Человеческого 
Сын Божий мог совершить наше спасение: надлежа-
ло Ему пострадать Своею плотию, чтобы избавить 
нашу плоть от страданий за грех и, возродив нас, 
сделать «новой тварью» (2 Кор.5,17), для жизни 
духовной, жизни вечной. 

Первозданный Адам согрешил, и грех положил 
преграду между ним и Богом, а затем между Богом и 
человечеством. Христос - Второй Адам (1 Кор.15, 
45-47) -  родился от Пречистой Приснодевы, чтобы 
возродить первозданного Адама, восстановить в 
мире гармонию Бога и человека, возжечь в человеке 
стремление исполнять волю Божию, внушить чело-
веку отвращение ко греху, дабы навсегда утверди-
лась новая жизнь человечества в Боге.

«Сын Божий, - говорит святитель Афанасий Вели-
кий, - соделался Сыном Человеческим, чтобы сыны 
человеческие соделались сынами Божиими», чтобы 
«обожились», т. е. развили в полную меру те свойства, 
которые составляют в человеке образ Божий, делая 
для него возможным богоуподобление, обожение. 
«Помощниче Христе! – поет ныне Святая Церковь. – 
Принял Ты ныне наш образ и принес нам богатство 
обожения» (праздничный канон Иоанна Дамаскина).

С пришествием Спасителя в мир сей, по слову 
псалмопевца, на земле нашей «Милость и истина  
сретостеся; правда и мир облобызастася» (Пс. 84,11). 
Какой же это для нас источник неиссякаемый для 
благоговейного размышления о смысле бытия, для 
радости, для добрых дел и светлых упований во Хри-
сте Иисусе Христе Господе нашем! И какой долг, 
какая ответственность лежит на нас, православных 
христианах ХХI века, призванных сохранить этот 
источник, этот дар благодати и милости, умножая 

плоды его нашими молитвами, нашим сердцем и 
неустанными трудами на пажити Христовой!

Ибо мир, принесенный Спасителем на землю, 
объемлет не только все, что сотворено Им, но и вну-
тренний мир человека, и внешние отношения между 
людьми, и отношения народов между собой.

Минувший год был очень трудным для нашего 
Богом хранимого Отечества. Нелегким он оказался 
и для всей полноты Русской Православной Церкви. 
Трагедия братского нам единоверного украинского 
народа, открытое вооруженное противостояние в 
самой колыбели Православия, в Матери городов 
русских - Киеве - и на юго-востоке Украины, гибель 
невинных детей, женщин и беззащитных стариков, 
погромы православных приходов и монастырей, 
разгул национализма  и неоязычества в пределах 
некогда процветающей единоверной нам страны не 
могут оставить нас равнодушными! Как и в минув-
шие века, наше Отечество и наша Матерь-Церковь 
протягивают руку помощи  нашим братьям и 
сестрам, вынужденным покинуть пределы Украины.

Трудности, которые мы переживаем сейчас, без 
сомнения, преодолимы, при условии нравственного 
и духовного возрождения нашего народа. Этой высо-
кой цели и призван служить процесс  восстановле-
ния полноты служения и свидетельства нашей Церк-
ви о Божественной истине, принесенной в мир Рож-
деством Христовым. 

Добавлю, что особое внимание следует уделять 
религиозно-нравственному воспитанию детей и 
молодежи через укрепление основ православной 
семьи, через вовлечение в приходскую жизнь, через 
совершенствование духовного образования в духе 
исконных православных традиций, через активиза-
цию работы Всецерковного православного движе-
ния. И поклоняясь ныне лежащему в яслех  Бого-
младенцу Христу, будем молить Его о мире всего 
мира, а также и о том, чтобы и нам потрудиться каж-
дому в деле утверждения любви, взаимопонимания 
и веротерпимости в мире, созданном для всех нас 
Господом Иисусом Христом, Спасителем нашим!

Приветствуя вас, возлюбленных пастырей, 
отцов, братий, сестер  с праздником Рождества Хри-
стова и Новолетием и выражая пожелания благо-
денствия, мира, любви и процветания каждому, я 
призываю на вас благословение Рождшагося ради 
мира и спасения нашего Господа Иисуса Христа, 
Который, по слову апостола, является миром нашим: 
«Той бо есть  мир наш» (Ефес. 2,14).

Ибо однажды Бог устами пророка Исайи уже 
указал нам и путь к миру: «Аще бы еси послушал 
заповедей Моих, то был бы аки река мир твой, и 
правда твоя яко волна морская». Аминь!  
Высокопреосвященнейший СЕРГИЙ, митрополит 

Самарский и Сызранский,
град САМАРА, Рождество Христово, 2015 г.

РОЖДЕСТВЕНСКОЕ ПОСЛАНИЕ 
ВЫСОКОПРЕОСВЯЩЕННЕЙШЕГО 

СЕРГИЯ, МИТРОПОЛИТА 
САМАРСКОГО И СЫЗРАНСКОГО, 
БОГОЛЮБИВЫМ ПАСТЫРЯМ, 

МОНАШЕСТВУЮЩИМ И МИРЯНАМ 
САМАРСКОЙ И СЫЗРАНСКОЙ 

ЕПАРХИИ РУССКОЙ 
ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ

«И слово плоть бысть, и вселися в ны, и 
видехом славу Его, славу яко Единородного 
от Отца, исполнь благодати и истины… 
благодать же и истина Иисус Христом 
бысть» 

(Иоанн.1,14,17).



3№ 24 (322) 6 января 2015 г.Хронограф

Двадцать четвертого декабря 2014 года в актовом 
зале Самарской православной духовной семинарии 
под председательством митрополита Самарского и 
Сызранского Сергия состоялось годовое Епархиаль-
ное собрание Самарской и Сызранской епархии. В 
Епархиальном собрании приняли участие благочин-
ные церковных округов, настоятели и клирики прихо-
дов, настоятели мужских и женских монастырей, 
руководители епархиальных структур и отделов.

Открывая собрание, правящий архиерей подчер-
кнул, что в наше непростое время у Церкви выстраи-
ваются новые отношения с государственными струк-
турами. У власти ныне есть понимание роли Церкви. 
И это самое главное. «Только сегодня ко мне обрати-
лись из министерства образования и науки Самарской 
области с просьбой оказать содействие по введению 
курса «Основы православной культуры» в общеобра-
зовательных школах, - отметил архипастырь. - Для 
нас важно понимание необходимости этого шага со 
стороны образовательной системы. До последнего 
времени в полной мере мы этого не наблюдали. Но 
вот после встречи Полномочного представителя Пре-
зидента РФ М. В. Бабича с правящими архиереями и 
губернаторами Приволжского федерального округа 
ситуация меняется. Он, разговаривая с нами, отметил, 
что передает слова Президента: «Сегодня духовно-
нравственной, исторической основой государственно-
сти является Церковь». Без присутствия Церкви чело-
век деградирует, а общество распадается. На встрече с 
полпредом прозвучала просьба, которая уже возыме-
ла свое действие, о всевозможной поддержке Церкви 
в плане просвещения. Это нужно иметь в виду свя-
щенникам, строящим свои взаимоотношения с госу-
дарственными образовательными учреждениями. 
Мы должны с христианской любовью, но твердо сви-
детельствовать о своих убеждениях. Сегодня у нас есть 
все возможности для помощи школе в вопросе введе-
ния основ православной культуры, и надо это делать. 
Причем без административного ресурса нам здесь не 
обойтись. Если есть одобрение на высшем уровне, то 
все вопросы вполне имеют шанс быть успешно решен-
ными. Ведь светское образование не значит атеисти-
ческое, и когда есть поддержка первых лиц государ-
ства, мы должны пойти им навстречу. От нашей граж-
данской и прежде всего пастырской позиции зависит 
наше будущее общество. Необходимо прилагать все 
усилия в попечении прежде всего о пасомых, забо-
титься о каждом прихожанине».

Затем помощник правящего архиерея протоиерей 
Сергий Нестеров зачитал обращение Патриарха 
Московского и всея Руси к московскому духовенству, 
поскольку там шел живой и неравнодушный разговор 
о том, какие проблемы стоят перед приходами и как 
их решать.

С отчетным докладом о современном состоянии 
дел в епархии выступил секретарь епархиального 
управления протоиерей Иоанн Мохов: 

- Милостию Божией и отеческими заботами нашего 
митрополита во вновь образованных епархиях, как и в 
нашей Самарской и Сызранской епархии, в отчетном 
году все обстояло благополучно. Церковная жизнь раз-
вивается во всех ее проявлениях. Темп этих позитивных 
изменений вот уже более двух десятилетий задает свои-
ми неусыпными трудами наш владыка Сергий. 25 апре-
ля отчетного года, в Светлый Пяток, на праздник иконы 
Божией Матери «Живоносный Источник» мы торже-
ственно отметили 25-летие архиерейской хиротонии 
нашего Владыки. Святейший Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл тепло поздравил митрополита Самар-
ского и Сызранского Сергия с этой славной датой.

В течение года в нашей Самарской и Сызранской 
епархии тщанием митрополита и духовенства было 
открыто 5 приходов. Общее число приходов Самар-
ской и Сызранской епархии теперь составляет 183, 
кроме того, действует 5 мужских и 2 женских мона-
стыря.

В течение года митрополитом Сергием было руко-
положено 8 священников и 4 диакона.

На декабрь 2014 года количество священнослужи-
телей в епархии составило 350 человек, из них 7 архи-
мандритов, 10 игуменов, 135 протоиереев, 119 иереев, 
31 иеромонах, а также 11 протодиаконов, 10 иеродиа-
конов и 27 диаконов.

В уходящем году преставились ко Господу два 
клирика нашей епархии: архимандрит Герман (Пен-
зин) и диакон Игорь Чурюканов. Вечная им память!

Главным событием нашей духовной жизни стала 
череда празднований, посвященных 700-летию Пре-
подобного Сергия Радонежского. Их кульминацией 
явилась Межрегиональная научно-практическая кон-
ференция «Духовное наследие Преподобного Сергия 
в истории и современной жизни России», посвящен-
ная 700-летию со дня рождения Преподобного Сер-
гия Радонежского, которая прошла в Самаре 9-10 
октября.

Значимым событием епархиальной жизни стала и 
недавно прошедшая в семинарии студенческая конфе-
ренция «Равноапостольный Владимир. Цивилизаци-
онный выбор России». А начало отсчету знаменатель-
ных событий в отчетном году положил очередной зим-
ний слет православной молодежи. Он начался 13 фев-
раля 2014 года с торжественного молебна, который воз-
главил митрополит Самарский и Сызранский Сергий. 
Следующие три дня слет проходил в стенах Самарского 
государственного университета, храма святой мучени-
цы Татианы и храма святителя Спиридона Тримифунт-
ского. Завершился слет молебном в храме в честь свя-
тителя Спиридона Тримифунтского. Он собрал пред-
ставителей православной молодежи Самары, Тольят-
ти, Оренбурга, Набережных Челнов, Похвистнево.

10 апреля в семинарии состоялось заседание 
учрежденного по благословению Владыки Обще-
ственного Совета при Самарской и Сызранской митро-
полии. Открывая заседание, председатель Совета 
Александр Витальевич Громов отметил большой 
общественный интерес, который вызывают инициа-
тивы Совета. На заседании было принято Положение 
об Общественном Совете, регламентирующее его дея-
тельность.

В уходящем году успешно шло строительство и 
обустройство православных храмов, Владыка уделял 
непрестанное внимание жизни приходов. Продолжа-
лось возведение новых храмов и благоустройство 
существующих. 

В текущем году в Самарской и Сызранской епар-
хии проводились уже ставшие привычными крестные 
ходы. Как обычно, 2 июня, в день Небесного покрови-
теля Самарского края святителя Алексия, митрополи-

та Московского и всея России чудотворца, после 
литургии в Покровском соборе состоялся многоты-
сячный крестный ход к Алексиевской часовне на 
набережной Волги. Много участников традиционно 
собрал крестный ход в село Ташла.

Продолжалось сотрудничество с высшими и сред-
ними учебными заведениями Самарской области. В 
отчетном году Правящий архиерей участвовал в рабо-
те Совета ректоров, неоднократно встречался по раз-
личным вопросам с ректорами отдельных вузов. Вот 
лишь некоторые вехи этой многогранной работы: 21 
января Владыка возглавил заседание межвузовской 
кафедры теологии в нашей семинарии. 24 января 
принял участие в праздновании Дня студенчества.

7 февраля Владыка совершил Божественную 
литургию в храме в честь иконы Божией Матери 
«Утоли моя печали» Самарского государственного 
университета путей сообщений, освятил новый кор-
пус и прочел открытую лекцию студентам.

3 июля прошла встреча с руководителем департа-
мента образования Самары Лилией Викторовной 
Галузиной. 29 августа в семинарии с участием архие-
рея прошло совещание о преподавании ОПК. 1 сентя-
бря прошло открытие православной гимназии города 
Самара на улице Воронежской, 232. В тот же день Вла-
дыка участвовал в праздновании Дня знаний несколь-
ких вузов областного центра.

2 сентября по доброй традиции архиерей посетил 
Винновский монастырь совместно с ректорами вузов 
области. На следующий день было совещание с кура-
торами межвузовской кафедры в семинарии. 24 сен-
тября в Казанском мужском монастыре села Виннов-
ка состоялось совещание с директорами школ.

25 сентября в семинарии Владыка провел встречу 
со студентами-магистрантами. В тот же день Владыка 
участвовал в праздновании 100-летия Самарского 
государственного технического университета. 15 дека-
бря Владыка участвовал в торжественном мероприя-

тии, посвященном 95-летию классического универси-
тетского образования в Самарской области.

Важным направлением в работе Правящего архи-
ерея и всей епархии в отчетном году оставалось рас-
ширение сети детских духовно-образовательных цен-
тров и совершенствование работы отдельных филиа-
лов Некоммерческого фонда «Детский епархиальный 
образовательный центр». Так, 6 февраля Правящий 
архиерей присутствовал на гала-концерте детских 
коллективов в Кирилло-Мефодиевском соборе. 8 
июля с участием Владыки-митрополита прошло тор-
жественное мероприятие, посвященное Дню семьи, 
любви и верности.

10 ноября при большом стечении народа и в при-
сутствии многочисленных СМИ Владыка-митрополит 
торжественно открыл крупнейший филиал нашей 
сети детских образовательных центров в сквере Кузне-
цова города Самары.

Как обычно, Правящий архиерей уделял большое 
внимание вопросам культуры. Владыка лично откры-
вал новые выставки в Епархиальном музее, принимал 
участие в крупных культурных событиях региональ-
ного масштаба.

Вместе с решением внутренних проблем епархии 
на протяжении всего года митрополит Сергий неод-
нократно встречался с избранным губернатором 
Николаем Ивановичем Меркушкиным, главами горо-
дов, районов, с руководителями федеральных и реги-
ональных учреждений и ведомств, предприятий, 
общественных и иных организаций.

Затем с отчетами выступили руководители епар-
хиальных отделов, благочинный монастырей епархии 
- игумен Фома (Мосолов) и главный редактор альма-

наха «Духовный собеседник» настоятель Заволжского 
мужского монастыря в честь Честного и Животворя-
щего Креста Господня архимандрит Георгий (Шестун).

Председатель епархиального отдела по взаимодей-
ствию с Вооруженными силами протоиерей Георгий 
Козин отметил, что полковые священники иерей Рустик 
Гизитдинов, клирик прихода храма в честь Покрова 
Пресвятой Богородицы г.о.Тольятти, и иерей Никита 
Степанов, клирик прихода храма в честь великомучени-
ка Георгия Победоносца г.о. Самара, принимали уча-
стие вместе с самарскими военными подразделениями 
(два месяца) в военных учениях на территории Ростов-
ской области, которая граничит с Новороссией. В 
довольно сложной обстановке, максимально прибли-
женной к реальным военным действиям, они поднима-
ли дух войска, проявили себя как настоящие пастыри и 
представлены военным командованием к наградам.

Хотя в последнее время боевые действия затихли, 
продолжают гибнуть люди, наносится материальный 
ущерб городам и населенным пунктам Новороссии. 
Поэтому правящий архиерей предложил собрать 
материальную помощь Донецкой и Луганской Народ-
ным Республикам по приходам до 12 января. Дело в 
том, что там очень тяжелая ситуация с медикамента-
ми. Есть обращение Игоря Стрелкова о помощи к рос-
сийским гражданам с конкретным списком лекарств 
и медикаментов, которые насущно необходимы стра-
дающим жителям. На собрании было решено коман-
дировать двух священников в Москву. Они согласно 
списку закупят там медикаменты и отправят их с бли-
жайшим гуманитарным конвоем в Донецк и Луганск.

Завершая собрание, митрополит Самарский и 
Сызранский Сергий призвал на всех Божие благосло-
вение и обратил внимание присутствующих на необ-
ходимость укрепления общей братской молитвы и 
пастырских трудов на благо самарского народа в 
наступающем году.

Ольга Щербак

ПОДВОДЯ ИТОГИ ГОДА

В президиуме
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РОЖДЕСТВО 
Рождество Христово – один 

из самых светлых праздни-
ков, который всем христиан-

ским миром отмечается с особым 
трепетом и благоговением. А еще 
это самый любимый детский 
праздник, преисполненный 
надежды на скорое рождение в 
мире и в наших сердцах Христа 
Спасителя. Сопровождается он 
смолистым запахом хвои и отбле-
ском пламени свечей, общими 
семейными радостными чувства-
ми, нарядной елкой с вифлеем-
ской звездой, вертепом и непре-
менными рождественскими 
подарками. В свою очередь сами 
ребята посвящают Рождеству 
Христову рисунки и поделки, 
стихи и песни, танцы.

В Самарской области стартовала 
многопрофильная рождественская 
акция «Рождество глазами детей», в 
рамках которой состоится более 20 
самых разных мероприятий. Их подго-
товкой и организацией занимается 
Некоммерческий  фонд «Детский епар-
хиальный образовательный центр» и 
его подразделения. Первым в череде 
предрождественских торжеств стал 
региональный конкурс-фестиваль 
вокально-хорового и инструментально-
го творчества «Светлый праздник Рож-
дества», прошедший 14 декабря в 
Самарской духовной семинарии.

Я ВОСПЕТЬ ХОЧУ РОЖДЕСТВО! 

В этот день в концертном зале 
Самарской духовной семинарии царила 
праздничная суматоха и суета. В глазах 
пестрило от разнообразных костюмов. 
Строгая классика – белый верх, черный 
низ -  контрастировала с яркими нацио-
нальными костюмами ребят из вокаль-
ных народных ансамблей. В конкурсе 
приняли участие  солисты-вокалисты, 
хоровые объединения и инструменталь-
ные ансамбли подразделений НФ 
«ДЕОЦ», воскресных школ, общеобра-
зовательных школ, детских школ 
искусств и музыкальных школ в пяти 
номинациях: индивидуальный вокал, 
вокальный ансамбль, хоровое пение, 
индивидуальное инструментальное 
мастерство, инструментальный 
ансамбль.

Жюри, в состав которого вошли 
доцент кафедры хорового дирижирова-
ния ПГСГА Пецина Ирина Анатольевна,  
заслуженный деятель искусств РФ Кова-
ленко Владимир Федорович,  заслужен-
ный деятель культуры РФ Валерия Пав-
ловна Навроцкая,  настоятель храма свя-
той блаженной Матроны Московской, 
руководитель  НФ «ДЕОЦ» «Победа»  
иерей Дионисий Левин, оценивали 
музыкальность, художественную трак-
товку музыкального произведения, 
чистоту интонации и качество звучания, 
красоту тембра и силу голоса, сцениче-
скую культуру, сложность репертуара. 

Участники конкурса исполняли 
песни рождественской и зимней тема-
тики, продемонстрировав разнообраз-
ные грани своего таланта. Преобладали 
лирические номера, но были и задор-
ные народные песни. Особенно запом-
нился присутствующим чувашский 
фольклорный коллектив. Дети в ярких 
красно-белых костюмах пели и танцева-
ли так эмоционально, что буквально 
завели зал и получили заслуженные 
аплодисменты. 

После окончания конкурса мы 
поинтересовались мнением членов 
жюри. 

- Безусловно, такие конкурсы 
нужны, и очень хорошо, что они про-
водятся, - высказался иерей Диони-
сий Левин. – Это дает возможность 
детям не только заниматься в своем 
тесном мирке, в окружении одно-
классников, друзей и педагогов, а 
почувствовать себя в новом качестве 
исполнителя,  оценить свой уровень, 
сравнить себя с  другими. Когда ребе-
нок видит, что кто-то выступает 
лучше, появляется стимул больше 
работать.  Словом, это полезный важ-
ный опыт. Лично мне запомнилось 
несколько коллективов. Понравился 
оркестр народных инструментов НФ 
«ДЕОЦ» подразделения «Борское», 
чувашский фольклорный коллектив. 
Они пели частушки не слишком слож-
ные в музыкальном отношении, но по 
колориту, эмоциям и характеру их 
выступление потрясающее. И понра-
вился дуэт «Карамельки». Пели 
девочки профессионально. 

I место заняли: 
- в возрастной группе 4-6 лет - Чер-

касов Роман,  6 лет. «ДЕОЦ» храма св. 
ап. Иоанна Богослова г. Самара. Песня  
«Белая дорожка»,  муз. В. Ренева, сл. Н. 
Пришельца. Номинация - индивиду-
альный вокал;

- вокальный ансамбль «Зернышки» 
«ДЕОЦ»  г. Тольятти.  «К нам пришел 
Дед Мороз», музыка О. Хромушина, 
слова  Т. Прописновой. «Елка», музыка 
О. Хромушина, слова К. Чуковского. 
Номинация - вокальный ансамбль;

в возрастной группе 7-10 лет - Кон-
дратьева Ксения, 10 лет. «ДЕОЦ» храма 
св. ап. Иоанна Богослова г. Самара. 
Песня «Ночь тиха»,  муз. Ф. Грубер. 
Номинация - индивидуальный вокал, 
возрастная группа.

- вокальный ансамбль - Кондратье-
ва Ксения, 10 лет,  Левадная Алена, 13 
лет, вокальный  дуэт. Песня «Рожде-
ство Христово». «ДЕОЦ» храма св. ап. 
Иоанна Богослова г. Самара; 

- вокально-хоровой ансамбль 
«ДЕОЦ» храма св. ап. Иоанна Богосло-

ва г. Самара, «Появились над вертепом 
Ангелы». 

«ЗИМНИЕ ЗАБАВЫ», «РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
СОН» И «МЕТЕЛИЦА»!

Затем фестиваль «Светлый празд-
ник Рождества» передал эстафету дет-
скому танцевальному конкурсу. 18 дека-
бря в духовно-просветительском цен-
тре «Кириллица», что при храме свя-
тых равноапостольных Кирилла и 
Мефодия, состоялся конкурс-фестиваль 
хореографических коллективов «Рож-
дественская сюита - 2015».

По меткому выражению замеча-
тельного артиста балета Михаила 
Николаевича Барышникова, «есть 
короткие дороги к счастью, и танец – 
одна из них». Оно невольно приходит 
на ум, когда смотришь на счастливые 
детские лица маленьких артистов, 
выступающих на сцене и отдающих все 
свои силы и эмоции народной плясо-
вой или зажигательному национально-
му танцу.  В учебных залах, где переоде-
вались ребятишки, рябило в глазах от 
буйства и ярких красок танцевальных 
костюмов.  «Божьи коровки» и «Весе-
лые собачки», «Оленята»» и «Снего-
вички», «Снежинки» и «Звездочки», а 
еще «Метель», «елочки», «веснушки», 
«жемчужинки»…. Можно было учре-
дить отдельный приз за самый ориги-
нальный костюм. Педагоги проявили 
удивительную фантазию и выдумку! 

Стучат задорно каблучки под зара-
зительный детский смех. Это репетиру-
ет коллектив «Ладушки» подразделе-
ния НФ «ДЕОЦ» села Кинель-Черкассы. 
Девчушки в нарядных платьях, с ведер-
ками в руках  старательно отрабатыва-

ют шаги и повороты танца «По водицу» 
в отведенном для переодевания про-
сторном классе. 

 - Сюжет танца прост: девочки помо-
гают мамам, идут с ведрами на реку за 
водицей, - раскрывает замысел поста-
новки Зинаида Серафимовна Верхов-
цева, руководитель коллектива 
«Ладушки». -  Пока ставили танец, рас-
сказала ребятам, что такое коромысло. 
Для них это экзотика.  Дома открыл на 
кухне кран, налил воды в чайник - и 
готово. Мы привезли на конкурс млад-
шую и старшую группы. Подготовили к 

конкурсу зимний танец «Северные 
узоры». Главные персонажи - чайки, 
оленята и шаман. Дети занимаются с 
огромным удовольствием и с радостью 
откликаются на приглашения высту-
пить на различных мероприятиях. Мы 
постоянно гастролируем по своему рай-
ону, у нас даже не бывает каникул, так 
мы востребованы!

Всего в конкурсе приняли участие 
более 20 коллективов. Это было веселое 
красочное действо со всеми атрибутами 
волшебного Рождества. В отдельных 
спектаклях было задействовано до 
20-25 маленьких артистов, но были и 
соло-выступления. Кружила по залу 
снежная Метель,  кидали друг в друга 
снежки ребятня, водили хороводы 
елочки со снеговиками, лихо отплясы-
вали национальные танцы представи-
тели северных народов, загорались 
звездочки на небосклоне и спускались с 
небес Ангелы, приглашая отпраздно-
вать Светлое Рождество. Яркое  впечат-
ление на собравшихся произвел танец 
«Храм» в исполнении коллектива 
«Росиночки» (воспитанницы Жигулев-
ского подразделения НФ «ДЕОЦ»). 
Девушки вышли на сцену в белоснеж-
ных костюмах, головы их венчали золо-
тые купола церквей. Белый цвет одеж-
ды символизировал свет, струящийся с 
небес. Замысел танца - восхождение 
человека к Богу. Коллектив «Росиноч-
ка» был создан в начале осени, девуш-
ки выступают вместе неполные три 
месяца, но результат уже налицо. Забе-
гая вперед, скажем, что «Росиночка» 
занял почетное третье место в номина-
ции «народный танец». Словом, у каж-
дого коллектива свой творческий 
почерк, все они прекрасны и востребо-
ванны. 

Председатель жюри конкурса 
«Рождественская сюита - 2015» Елена 
Юрьевна Сулькова назвала самым 
сильным танец «Зимняя забава» в 
исполнении коллектива «Карамельки» 
(подразделение НФ «ДЕОЦ» «Сергиев-
ский»).

- Очень хорошее профессиональное 
исполнение, - сказала Елена Юрьевна. 
- Номер выдержан во всех канонах 
хореографического искусства. Этот 
танец  достоин показа на гала-концерте 
многопрофильной рождественской 
акции Самарской митрополии. «Рож-
дество глазами детей».

Победители  
Дипломы I степени за участие в 

фестивале хореографических коллек-
тивов «Рождественская сюита - 2015» 
получили:

Обретение образа
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в возрасте до 9 лет - ансамбль 
«Карамельки», номер «Зимние заба-
вы»,  подразделение НФ «ДЕОЦ» «Сер-
гиевский», номинация - эстрадный 
танец, 

а в номинации - народный танец - 
ансамбль «Ладушки», номер «По води-
цу»,  подразделение НФ «ДЕОЦ» 
«Кинель-Черкасский»;

ансамбль «Калинка», «Татарский 
танец», МБОУ ДОД ДШИ№12, «ДЕОЦ» 
«Воскресение»;

в возрасте 9-12 лет - ансамбль 
«Дебют», номер «Борская плясовая», 
ГБОУ СОШ № 1, село Борское - ДДТ 
«Гармония». 

Кроме того, коллектив подразделе-
ния НФ «ДЕОЦ» «Борское» наградили 
отдельным призом за активное участие 
в конкурсе. 

Я РИСУЮ РОЖДЕСТВО!

Поэтический и певческий дар, 
искусство танца, талант живописца… 
Детское творчество призвано отразить 
красоту и гармонию Божьего мира раз-
ными способами. И когда ребятам 
задана тема отразить в своих рисунках 
и поделках светлый праздник Рожде-
ства Христова – взрослые сами удив-
ляются фантазии и выдумке юных 
мастеров! 

Седьмой год подряд в детском епар-
хиальном центре «Воскресение» прохо-
дит Межрегиональный конкурс детско-
го изобразительного искусства  и 
декоративно-прикладного творчества 
«Зимняя мозаика».  20 декабря здесь 
состоялась церемония награждения 
победителей.  Работы на конкурс при-
нимались по следующим темам:

- Рождество Христово и другие 
«зимние» праздники;

- Преподобный Сергий Радонеж-
ский и святые земли русской.

И детки очень старались. Поток 
ярких рисунков и забавных поделок 
был такой, что организаторы отвели 
под выставку лучших работ целых два 
зала!  Смотришь на все это и удивля-
ешься фантазии юных творцов. При 
помощи карандаша и ручки, фломасте-
ра и бумаги, спиц, ниток и шерсти, пла-
стилина и салфеток декупажа, соленого 
теста и красок ребята под чутким руко-
водством педагогов создали настоящие 
шедевры. С таких поделок и  начинает-
ся настоящая сказка! 

Забавная семья снеговиков мирно 
соседствует с рождественским сапож-
ком, в который чья-то заботливая рука 
вложила подарок. Рядом объемный 
макет «Храм», выполненный в технике 
модульного оригами, рисунок «Дорога 
к храму» и «В ночь на Рождество» - объ-
емный рисунок-аппликация. Тут и 
фигурки из слоеного теста - выглядят 
как живые.  Техника исполнения работ 
- на любой самый взыскательный вкус. 
Шерстяная акварель  «Рождественское 
чудо», «Новогодняя сказка» - роспись 
по стеклу, «Храм Георгия Победонос-
ца» - настильная вышивка. А какие 
забавные плюшевые зверюшки собра-
лись на рождественские посиделки. 
Один из авторов коллективной работы 
– Кристина Минина - шести лет. Девоч-
ка занимается в ДЕОЦ «Воскресение» в 
объединении «Умелые ручки», пришла 
с мамой на церемонию награждения и 
заодно посмотреть работы других кон-
курсантов.  

- Я вот эту мышку сделала, - с гордо-
стью показала Кристина нам свой пер-
сонаж.

- Дочка еще и в театральной студии 
занимается, и секцию по каратэ посе-
щает, - рассказала мама. – И учится в 
школе хорошо.  

Мы поблагодарили Кристину за 
участие в конкурсе, пожелали много 
сладких подарков на светлый праздник 
Рождества Христова и вместе с другими 
зрителями направились в соседний зал, 
где находились картины художников 
постарше. Авторы представили множе-
ство творческих ярких работ. Описы-
вать словами это нельзя, нужно смо-
треть. Молодцы ребята!

- Господь даровал человеку умение 
творить,  и на этой выставке мы видим 
реальное творчество детей, - сказал во 
время церемонии награждения настоя-
тель Храма святого Преподобного Сер-
гия Радонежского протоиерей Сергий 
Новиков. - Мы очень рады высокому 
уровню работ, присланных на конкурс 
«Зимняя мозаика».  Это отметили и 
члены жюри: Бондаренко Александр 
Иванович - член Союза художников 
РФ, Любовь Егорова - член Союза 
художников РФ, педагог высшей кате-
гории по ИЗО - Куприна Татьяна Нико-
лаевна, художник-иконописец- Садов-
ская Наталья Николаевна. Я бы выде-
лил картины с изображением русских 
святых и Преподобного Сергия Радо-
нежского, очень достойные работы. 
Поэтому так много первых, вторых и 
третьих мест. Хотелось бы, чтобы все 
авторы были оценены по достоинству!  

Зрители посмотрели слайд-фильм, 
в котором были представлены самые 

яркие работы конкурсантов. Затем 
состоялась церемония награждения. 
На сцену под гром аплодисментов под-
нялись ребята, занявшие третьи, вто-
рые и первые места. Протоиерей Сер-
гий Новиков от всей души лично 
поздравил каждого и поблагодарил 
всех за участие в конкурсе «Зимняя 
мозаика»! Победителей было много. 
Всего жюри отметило 135 работ. Из них 
38 - детское прикладное творчество и 
97 работ - изобразительное искусство. 

Детское прикладное творчество, 1 
место среди дошкольников:

- Рождественские посиделки. Кор-
шикова Полина, Таращанская Саша, 
Григорьева Оля, Свирина Варвара, 
Калазимова Даша, Бышова Виктория, 
Мишулина Яна, Минина Кристина, 
Низенькова Маша. «ДЕОЦ» «Воскресе-
ние». 

- Русанова Анастасия, 7 лет. СПГБОУ 
СОШ № 6 г.о. Отрадный Детский сад 
№ 10

Возраст 8-10 лет:
- Кальбова Полина, Манина Анаста-

сия. «Встреча Рождества». Пошив 
костюма, вышивка бисером. МБОУ 
ДОД ЦВР «Поиск» г.о.Самара швейная 
мастерская ХТМ «Покрова» 

Возраст 11-13 лет:

- Куценко Антон, Овчинникова 
Елизавета, Заев Артем. «ДЕОЦ» «Вос-
кресение»

- Киселева Владислава, 13 лет. 
«Храм Георгия Победоносца». МБОУ 
ДОД ДШИ № 6 Ленинского района г.о. 
Самара 

- Кочетков Николай, 13 лет. МБОУ 
ДОД ЦВР «Парус» г.о.Самара

- Неманова Ксения, 12 лет. (шерстя-
ная акварель). Воскресная школа при 
храме в честь Покрова Божией Матери 
с.Большая Черниговка 

Возраст с 14 лет и выше:

Междунова Эмилия, 16 лет. Рожде-
ственская елка (лепка). «ДЕОЦ» при 
храме Казанской иконы Божией Мате-
ри пос. Мехзавод

Изобразительное искусство, I место 
среди дошкольников:

- Мисюра Маша, 7 лет, МБОУ ДОД 
ЦДТ «Восход»

- Брунцова Ирина, 7 лет. ДЕОЦ 
храма иконы Казанской Божией Мате-
ри при ЦДТ «Спектр» пос. Мехзавод

- Низенькова Мария, 6 лет, МБОУ 
ДОД ДШИ 12 ДЕОЦ «Воскресение»

Возраст- 8-10 лет:
- Кокарев Дима, 10 лет, подразделе-

ние НФ «ДЕОЦ» Тольятти
- Говорова Дарья, 8 лет, МБОУ ДОД 

ДШИ №2 г.о. Самара
- Суботина Ася,  10 лет, МБОУ ДОД 

ЦВР «Поиск» г.о. Самара ПК «Орленок»
- Гордеева Виктория, 9 лет, МБОУ 

ДОД ДШТ №3 «Младость» (ПК «Авро-
ра», школа №62)

Возраст- 11-13 лет:
- Пашинина Ангелина, 11 лет,МБОУ 

ДОД ДШИ №3 «Младость»
- Феклистова Алена 11 лет, МБОУ 

ДОД ДШИ №3 «Младость».
Хочется отметить, что лучшие кол-

лективы будут участвовать в большом 
Рождественском гала-концерте. А побе-

дители рождественских конкурсов в 
качестве подарка получили билеты на 
Большую Рождественскую елку митро-
полита Самарского и Сызранского Сер-
гия, которая состоится в Святые дни в 
Самарском академическом государ-
ственном театре оперы и балета. 

До Новых встреч! С наступающим 
светлым праздником Рождества Хри-
стова!

Елена Корнева, фото автора  
На снимках: выступления 

воспитанников детских центров и их 
поделки к Рождеству

Обретение образа

ГЛАЗАМИ ДЕТЕЙ
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Какое отношение имеет Преподоб-
ный Сергий Радонежский к образова-
нию и воспитанию? Этот вопрос и слож-
ный, и простой. Преподобный Сергий 
– ключевая фигура российской истории 
и государственности. Обратимся к исто-
кам нашего государства. Когда равно-
апостольный князь Владимир крестил 
Русь, то христианская Церковь не была 
разделена, была единой Церковью Хри-
стовой, не было понятий «Западная 
цивилизация» и «Восточная цивилиза-
ция». Но уже к XIV веку возникло про-
тиворечивое мнение по поводу жизни и 
спасения человека в мире, по вопросу 
природы Фаворского света. В результате 
полемики между святителем Григори-
ем Паламой и калабрийским монахом 
Варлаамом произошло разделение 
богословия на два течения. Византий-
ские монахи и святители доказывали, 
что человек в этом мире может быть 
озарен нетварным благодатным светом, 
видеть Бога в Его Фаворском свете. Так 
возникло течение исихастов. Восточное 
Православие выбрало путь внутреннего 
делания, молитвенного делания, бого-
созерцания. По мнению же западных 
богословов, только мудрецы, творцы 
могут спасти себя через творение 
добрых дел.

Западное христианство представля-
ет христианское служение миру как слу-
жение социальное. Восточное Правосла-
вие понимает, что для спасения необхо-
дима связь человека и мира с Богом. По 
этой линии произошло разделение на 
Западную и Восточную Церкви. И эта 
черта не есть формальная, условная, но 
глубоко мистическая, сакральная линия 
разделения представления отношений 
человека с Богом. Внутренний подвиг 
православного христианина направлен 
на совершенствование «внутреннего 
человека». Даже самое доброе, с точки 
зрения мира, дело, если не способствует 
совершенствованию человека (напри-
мер, развивает гордыню, тщеславие, 
сребролюбие), то оно становится душе-
вредным и его необходимо отставить. 
Чтобы определить, доброделание ли 
совершаешь, нужно вслушиваться в 
себя, что происходит с твоим сердцем, 
как ты меняешься.

Во времена Преподобного Сергия 
Радонежского вопрос спасения души 
также был актуален. Игумен земли Рус-
ской направил крещеную Русь по пути 
исихазма, внутренней молитвы, вну-
треннего делания. И когда через 70 лет 
после кончины Преподобного Византия 
завершила свою земную историю – 
была оккупирована турками-османами, 
– опыт ее церковной мистической 
жизни перешел к России. Россия стала 
Третьим Римом, о котором сказано: 
«Два Рима пали, Третий стоит, Четвер-
тому не бывать». Принятие Русью свое-
образной эстафеты хранения истины и 
Православной веры стало возможным 
именно трудами Преподобного Сергия. 
Со времени его жизни начинается пред-
ставление о русском народе и русском 
государстве как о носителях и храните-
лях Православной цивилизации.

Мы видим, что Православная циви-
лизация по своим духовным ценностям, 
по способу служения Богу уже тогда 
стала отличаться от западноевропей-
ской.

Слово «цивилизация» является 
многозначным. Большинство видят в 
этом понятии определенную степень 
материального развития, рассматрива-
ют цивилизованность как степень раз-
вития науки, технологии, бытового ком-
форта. Подобное представление позво-
ляет делить все народы и страны на 
цивилизованные и варварские, что не 
отражает глубинных основ бытия боль-
ших социумов. Однако такая точка зре-

ния в значительной степени распро-
странена в обществе, оперируют ею и в 
нашей системе образования. Подобное 
понимание цивилизации может быть 
очень удобным для политиков: дескать, 
если мы не цивилизация, то всего лишь 
туземцы, варвары, и нас необходимо 
цивилизовать, на нас можно оказывать 
давление и на свой лад нас переделы-
вать.

В научном плане слово «цивилиза-
ция» понимается как объединение госу-
дарств и народов по общим для них 
религиозным, государственным, куль-
турным и прочим признакам в некий 
культурно-исторический тип. Поэтому 
можно говорить о цивилизациях еги-
петской, вавилонской, греческой, рим-
ской, западно-европейской и нашей 
Православной, укоренившейся преиму-
щественно в восточной части Европы. 
Впервые культурно-исторические типы 
описаны философом Николаем Яковле-
вичем Данилевским и его последовате-
лями. На Западе об этом говорили 
Шпенглер в своем «Закате Европы», 
затем Тойнби, Хантингтон, который 
исследовал столкновение цивилизаций. 
В современной России осмыслением 
культурно-исторических типов занима-
ется философ Виктор Николаевич 
Тростников, автор труда «Православная 
цивилизация».

Результатом существования циви-
лизации как определенной культурно-
исторической среды является опреде-
ленный тип личности. На примере мен-
тальных черт личности отчетливо про-
является разница между, например, 
православной и католической цивили-
зациями. Точно замечено: «Одень рус-
ского человека в западный костюм, 
пусть он выучит все европейские языки, 
и все равно большинство иностранцев 
при встрече скажут ему: «Ты – рус-
ский»». Так на Западе и воспринимает-
ся русский человек: если ты из России, 
то ты – другой, особый. Даже если это 
татарин, чуваш или мордвин, все равно 
скажут: «Ты – русский». Глаза ли нас 
выдают, стиль речи, какие-то манеры 
поведения, – в точности трудно опреде-
лить, однако во всем мире нас узнают, 
кто мы. Эту русскость никак нельзя 
замаскировать. И наследие прп. Сергия 
заключается именно в том, что он начал 

создавать условия для 
формирования, роста осо-
бого типа человека, кото-
рого сейчас называют рус-
ским.

Преподобного Сергия 
не зря величают Игуме-
ном земли Русской. Он 
понимал, как и мы с вами 
теперь знаем, что право-
славный народ, объединя-
ющийся под именем Русь, 
– многонациональная 
общность. Как такового 
этнического понятия «рус-
ский народ» не существу-
ет. Есть славяне, чуваши, 
мордва, татары и прочие. 
Конечно, основу русского 
народа составляют славя-
не, они и называют себя 
этническими русскими. 
Узнаваем внешний вид 
каждой народности, раз-
личимы особенности 
бытовой, поэтической, 
празднично-игровой куль-
туры. Но не случайно 
нередко можно услышать: 
«Что же, если я татарин, я 
уже не русский»?

Кто же такой русский? 
Отвечая на этот вопрос, 
мы должны иметь в виду 
ментальные особенности 

русского народа.
Первая из них – это наша вера, 

наша церковность, наше православное 
благочестие. Когда мы в храме прича-
щаемся Плоти и Крови Господней, то, 
едва отойдя от Чаши, уже почитаем 
друг друга братьями и сестрами. Откуда 
у русских взялось такое наименование 
ближнего? Не «господин», «пан», 
«товарищ», а «брат» и «сестра»? Это 
пошло оттого, что мы – христиане, 
являемся причастниками одной Плоти 
и Крови – Христовой. Это есть сакраль-
ный, мистический момент в жизни рус-
ского народа: он начинал свое бытие с 

храма, с Таинств Церкви. Причащаясь 
Святых Христовых Таин, мы все стано-
вимся одной Плоти и Крови, становим-
ся братьями и сестрам. Но мы одной 
Плоти и Крови и со Христом. И в этом 
суть понятия «народ-богоносец».

Однажды сербский подвижник пре-
подобный Иустин Попович спросил у 
полицейского, арестовавшего его за 
веру: «Почему ты серб? Ты ходишь в 
храм? Папа и мама у тебя православ-
ные? Ты Богу молишься?» Страж поряд-
ка ответил: «Нет, я – коммунист, роди-
тели мои – коммунисты. Я серб, потому 
что родился на этой земле». Преподоб-
ный тогда сказал: «Видишь того быка? 
Он тоже родился на этой земле, и пред-

ки его рождены здесь, но он не серб». 
Так же и про нас можно сказать: если ты 
родился на этой земле, еще не значит, 
что ты русский. Русским надо стать. Ты 
мог родиться славянином, но это рож-
дение лишь по плоти и крови. Ты дол-
жен родиться по духу – в святом креще-
нии. Все, кто рожден в крещении, кре-
щеные люди – это и есть Церковь. Вот 
тогда нас можно назвать по-настоящему 
русскими, а не лишь за присущий нам 
славянский тип внешности. И дар рус-
скости заключается в простых словах 
прп. Сергия: «Любовию и единением 
спасемся».

Насколько жива и действенна тра-
диция, ведущая свое начало от Препо-
добного Сергия, мы можем видеть по 
дальнейшим явлениям русской исто-
рии. И мосты появились с тех времен, и 
дороги в какой-то мере начали приво-
диться в порядок, и «сорок сороков» 
церквей в Москве ежедневно благове-
стили к заутрене. Иностранцы, посе-
щавшие нашу страну, писали, что у рус-
ского мужика синяк на лбу – так рев-
ностно он крестится. Почему так много 
храмов было на Руси? Потому что люди, 
жившие на этой земле, каждое утро 
начинали с литургии. Весь народ жил, 
как один монастырь.

Прп. Сергий был одним из тех, кто 
стоял у истоков нашей русской тради-
ции. Современные люди часто говорят: 
традиция сдерживает личность, мешает 
человеку быть свободным. Однако тра-
диция – это создание совокупности 
условий, в которых растет человек. По 
телевизору показывают хорошие филь-
мы, по радио передают хорошую музы-
ку, государство и общество стараются, 
чтобы у детей были добрые родители и 
чтобы дети относились к родителям, 
как и положено, – с почитанием. Разве 
можно назвать все это сдерживающим 
моментом в развитии человека? Напро-
тив, это условия, в которых вырастет 
нормальный человек. Подобные устои 
для жизни своих подданных и граждан 
создает любая цивилизация. Традиция 

есть условия, в которых формируется 
определенный тип личности.

Чтобы подорвать общество, нужно, 
наоборот, разрушить существующую в 
нем традицию. Причем главный удар 
нанести по ее нравственной составляю-
щей. Если общество перестает воспиты-
вать людей, ориентированных на добро, 
то разрушение государственного и иных 
начал цивилизации становится делом 
времени.

Вот почему в Ветхом Завете за нару-
шение традиций предписывалось поби-
вать камнями. Не почитает сын или 
дочь отца с матерью – побивали камня-
ми, изменила жена мужу – поступить с 
ней по заповеди. Люди издревле пони-

Мир Мой даю вам

Крестными ходами крепнет Русь

БЫТЬ РУССКИМ 
ПРЕПОДОБНЫЙ СЕРГИЙ РАДОНЕЖСКИЙ - ВОСПИТАТЕЛЬ ДУХА РУССКОГО НАРОДА

Архимандрит Георгий (Шестун)
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мали, что если нравственная ржавчина 
войдет в жизнь народа, то она уничто-
жит этот народ. Сейчас мы видим, что 
на Западе уже не столько пушки и танки 
применяются против других народов и 
сообществ, а оказывается своего рода 
духовное, идеологическое воздействие. 
В большинстве случаев представители 
мирового глобализма нравственно раз-
лагают своих противников. И когда уни-
чтожаются традиции, то есть духовные, 
нравственные, исторические условия 
жизни человека, то рано или поздно 
начинает деградировать и сам лишен-
ный своих смысловых корней народ. На 
примере нашей страны мы видим, что 
когда разрушилась традиция, то и нрав-
ственность упала, и экономика зашата-
лась, и все жизненные сферы общества 
оказались поражены. Поэтому каждая 
цивилизация стремится к тому, чтобы 
хранить свои традиции.

В свое время директор школы, в 
которой я, будучи студентом, проходил 
педагогическую практику, сказал: «Вос-
питывать детей очень легко. Это как 
огурцы солить: ученика сразу же, как 
огурец в банку с рассолом, бросаешь в 
созданную атмосферу воспитания и 
обучения. Хочет – не хочет, однако рано 
или поздно он «просолится». Традиции 
– это рассол, напитываясь которым 
человек становится лучше, качествен-
нее, вкуснее. Если нет подобного рассо-
ла или вместо него сомнительный рас-
твор, то огурец потом выкинешь в ведро, 
так как он сгниет, станет несъедобным». 
Цивилизационные традиции – это 
охранительное явление в жизни народа, 
когда с юных лет человек становится 
нормальным, нравственно полноцен-
ным – учится жизни, а не смерти.

Преподобный Сергий преподал нам 
еще один урок – урок любви к своему 
Отечеству. Мы можем воспитать духов-
ного, нравственного человека, молит-
венника, который также будет интеллек-
туально и творчески развит, однако он 
берет и уезжает в Америку, Канаду, Гер-
манию – куда-то в «страну далече». И 
живет он там достойно, и даже как пра-
вославный посещает храм (за рубежом 
практически везде можно найти право-
славные храмы). Кажется, остается толь-
ко радоваться, глядя, как замечательно 
устроилась эта духовно-нравственная 
личность. Однако России-то что от этого? 
Сколько мы потрудились, сколько скор-
бей претерпели, воспитывая человека, а 
его нет – уехал! Потому что мы незамет-
но упустили его как личность.

Верноподданство – вторая менталь-
ная особенность русского человека. В 
царской России не было граждан в 
современном понимании – были верно-
подданные. Все, кто жил в России, дава-
ли клятву верности монарху. Поэтому 
верноподданными являлись не только 
этнические славяне, но и инородцы. 
Христиане присягали на Евангелии, 
магометане – на Коране, язычники – на 
огне ли, на сабле, однако тоже клялись 
служить Белому Царю верою и прав-
дою. И вот эта семья верноподданных, 
состоящая из множества наций, стано-
вилась единым народом, называемым 
по имени государствообразующего 
этноса, – русским.

Русский народ являлся державным 
народом, состоявшим из православных 

христиан, создавших в XIV-XVII вв. 
великую державу. Однако существует 
еще одно понятие – «имперский народ». 
Он состоит не только из этнических рус-
ских, в него входят и инородцы, пред-
ставители разных конфессий, – все, кто, 
как было сказано выше, давал клятву 
верности Царю – Помазаннику Божие-
му. И через служение православному 
императору, который давал клятву Хри-
сту и служил Ему и России, весь народ 
служил Христу. Верность Христу через 
служение монарху – это сакральная, 
мистическая основа нашего единения 
как народа. Идея почитания Небесного 
и земного Отечества была особенно-
стью монархического миросозерцания 
в России.

Большинство русского народа в 1917 
году отреклись от клятвы, стали клятво-
преступниками, и Царь уже не мог 
управлять неверными людьми. Не 
может быть Царя без верноподданных и 
верноподданных – без Царя.  И сейчас 
мы живем в обществе, в котором никто 
никакой клятвы верности не дает – 
живем так, как хотим. Атомизирован-
ное общество, распавшееся на отдель-
ные самодвижущиеся частицы. Однако 
есть то, по отношению к чему можно 
быть верноподданным: у нас есть Хри-
стос, есть Россия, есть наша история, 
есть наш народ. Как говорят многие 
исследователи, монархия не отменя-
лась – от нее отказался сам народ. Одна-
ко если народ вернется к понятию вер-
ноподданства, то Господь, может быть, 
даст нам Царя, и мы опять будем жить 
как одна семья, без распрей и раздоров.

Целью воспитания и образования 
является воспитание верноподданного. 
Пусть он хуже учится, чем другие, но 
хороший человек, предан России, готов 
за нее живот свой положить. Именно на 
таких людях, а вовсе не только на талант-
ливых индивидуалистах веками строи-
лась наша держава, наша империя.

Есть и третья ментальная особен-
ность, тесно связанная с двумя предыду-
щими: русский человек отличается от 
остальных тем, что он может превзойти 
возможности своей природы. Это и есть 
русское чудо! Человек может сделать то, 
что непосильно его природе, с Божией 
помощью, с помощью благодати. Исто-
рия России наполнена проявлением 
этого чуда. То Мамай идет, то Наполеон, 
то Гитлер… «Россия, – думают они, – 
это «колосс на глиняных ногах». В этой 
стране ничего крепкого, надежного, 
жизненного нет, и мы за три месяца 
поработим русских». Но вдруг появля-
ется некая сила в нашем народе, и он 
совершает такие подвиги, такие сверше-
ния – и в экономике, и в науке, и в воен-
ных делах, так что все поражаются: 
«Как это возможно?»

Русский человек способен преуспеть 
и в творчестве. Так, с Божией помощью, 
у нас появилась великая культура: лите-
ратура, живопись, музыка. И сами сми-
ренные создатели ее недоумевают: «Как 
это у меня получилось? Неужели я так 
смог?»

Русский может терпеливо вынести 
любые лишения, которые не под силу 
больше никому. Немцы после Второй 
мировой войны недаром говорили, что 
войну выиграли русские женщины. В 
минуты грозной опасности или лише-
ний у нас выстраивается особый – само-
отверженный – образ жизни. И русский 
человек всегда воспринимал такие 
испытания, как нечто, ниспосланное 
Господом для его пользы и спасения.

Хранимый Богом, русский народ 
проигрывал битвы, но не проиграл ни 
одной войны – ни духовной, ни матери-
альной. Потому и не исчез за многие 
века с исторической арены, несмотря на 
многочисленные попытки супостатов 
добиться этого. И в крепость русского 
духа неоценим вклад Преподобного 
Сергия Радонежского, оставившего нам 
свой завет: «Быть русскими, быть пра-
вославными, быть верноподданными».

Архимандрит Георгий (Шестун), 
доктор педагогических наук, 

профессор, действительный член 
РАЕН, заведующий межвузовской 

кафедрой православной педагогики и 
психологии Самарской православной 

духовной семинарии

Многодетная русская семья 
до революции считалась 
вечной темой, и у этого 

феномена, конечно, далеко не 
одна причина, и, конечно, пресло-
вутая неспособность к семейному 
планированию здесь вообще ни 
при чем. В том-то и дело, что пла-
нирование было, но оно исходило 
из необходимости иметь много 
детей. Сейчас в России многодет-
ная семья скорее является исклю-
чением, чем практикой. Только 
каждое двадцатое российское 
домохозяйство имеет троих и 
более детей возраста до 18 лет. 
Может быть, потому что разучи-
лись управлять большой семьей?

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ 
МНОГОДЕТНОСТИ

Природно-климатические условия 
центральной России были не столь бла-
гоприятными, как в Европе, и даже как 
на российском Юге, и накладывали 
отпечаток на семейное благополучие 
крестьянской семьи. Если во Франции 
землевладелец занимался сельскохо-
зяйственным производством с февраля 
по ноябрь, то, например, в Рязанской 
губернии на полевые работы погода 
отводила время с апреля-мая по август-
сентябрь.

Князь Щербаков подсчитал, что 
средняя семья, имея 2.5 десятины, при 
урожае сам-3 жила впроголодь, и, лишь 
вырастив сам-4, могла продать в сред-
нем 17 пудов зерна. Между тем кроме 
ржи и овса, занимающих до 80% всей 
пашни, необходимо было вырастить 
еще лен, горох, чечевицу, гречу, просо и 
многое другое. Таким образом, у одной 
семьи не было возможности содержать 
престарелых и больных родителей. Сде-
лать это можно было вскладчину, за 
счет пяти-шести дворохозяйств. Иначе 
говоря, родители только многодетных 
семей, подняв на ноги нескольких кор-
мильцев, имели в старости гарантиро-
ванный кусок хлеба и кринку молока.

БОГ ДАЕТ ДЕТЕЙ – ДАСТ И НА ДЕТЕЙ

В наши дни протоиерей Андрей 
Юревич, настоятель Крестовоздвижен-
ского собора Лесосибирска, на своем 
примере показал принципы формиро-
вания многодетной семьи, по которым 
жила Россия до революции. «Будучи 
многодетным, ты много чего не смо-
жешь себе позволить – но на это надо 
идти, и идти осознанно, - считает отец 
Андрей. - Вспомним, что говорил свя-
той царь Давид: «Я был молод и соста-
рился, и не видал праведника оставлен-
ным и потомков его просящими хлеба».

По словам священника, «грешно 
пытаться решать за Бога, кому появ-
ляться на свет». Именно этим правилом 
руководствовались в русских семьях, 
которые до революции чаще всего были 
многодетными. Но тут тоже надо отме-
тить, что процесс сокращения семьи 
хоть и пошел гигантскими темпами в 
новейшее время, начался столетиями 
раньше.

«В далеком средневековье крестья-
не жили большими патриархальными 
семьями из 15-20 человек: престарелые 
родители, женатые сыновья с детьми и 
внуками – три-четыре поколения род-
ственников, - пишет историк Рябцев. - В 
XVII в. преобладали семьи не более 10 
человек, состоящие, как правило, из 
представителей двух поколений – роди-
телей и детей».

Средняя продолжительность жизни 
в те времена была небольшой, жени-

лись поэтому рано. По своду церковных 
правил - «Кормчей книге», которая, 
начиная с XVIII века, регулировала 
семейные отношения, - считалось, что 
девушка могла выйти замуж в 13 лет, а 
юноша имел право жениться в 15 лет.

МАТЕРИНСТВО - ОСНОВА ВОСПИТАНИЯ

В «Записках русского крестьянина» 
уроженца села Карачун Задонского 
уезда Воронежской губернии Столярова 
рассказывается о роли матери в кре-
стьянской семье. Он особо подчеркивал, 
что именно женщина решала все быто-
вые проблемы детей. В частности, в ее 
обязанности входило изготовление 
одежды и продуктовое планирование. 
Немецкий этнограф Иоганн Георги, 
путешествуя по России, отмечал, что 
мать часто имела больше авторитета в 
семье, чем отец. Она мирила детей, 
говорила, кому и где спать, и, главное, 
учила братьев и сестер друг друга 
любить.

В мемуарах земских врачей и учи-
тельниц Давыдовой, Дмитриевой и 
Кайдановой подчеркивалось, что рус-
ские матери в многодетных семьях 
любили всех своих детей так же же тро-
гательно, как и женщины, у которых 
был один ребенок. «Было удивительно 
видеть, как дети жались к своей изму-
ченной матери, - писала Давыдова. – И 
она никого не забывала, каждого глади-
ла по голове, даже старшего почти 
взрослого сына, который располагался 
чуть поодаль от стайки девочек и маль-
чиков. Чем младше был ребенок, тем 
ближе он сидел к маме. И это правило 
никем не оспаривалось».

ДЕД ДА БАБКА - ПРАКТИЧЕСКИЕ 
ВОСПИТАТЕЛИ

Профессор кафедры педагогики 
начального обучения Московского 
педагогического госуниверситета Диля-
ра Латышина в книге «История педаго-
гики» пишет: «В деревнях часто можно 
было встретить на улице едва ступаю-
щего босыми ножками ребенка в одной 
коротенькой рубашонке. С корочкой 
хлеба в руке расхаживал он под окном 
избы, около которого сидела с работой 
мать, изредка на него поглядывая».

Именно поэтому была велика роль 
дедушки и бабушки, которые стреми-
лись передать детям полезные знания. 
Часто это делалось через народные 
сказки, в которых рассказывалось об 
опасностях, исходящих от огня, рек и 
лесов. Так страх перед водяным, серым 
волком или другими «злыми героями» 
являлся своеобразным психологиче-
ским тормозом для вездесущего дере-
венского мальчишки, зачастую предо-
ставленного самому себе. Зато с девяти-
десяти лет его можно было встретить 
одного в лесу, в поле, он ходил в сосед-
нее село и возвращался иногда поздно 
ночью безо всякого страха.

ДУХОВНОЕ ВОСПИТАНИЕ

Весь процесс воспитания в много-
детной семье был подчинен установле-
нию правильных, добрых и здоровых 
отношений сотрудничества и поддерж-
ки.

До семи лет это были сказки, - все 
мы помним поучительную и захватыва-
ющую историю о сестрице Аленушке и 
братце Иванушке. Более взрослым 
детям читали жития святых. В первую 
очередь вспоминали Георгия Победо-
носца и Алексия, человека Божьего, 
воплотивших идеальные черты свято-
сти, героизма и смирения.

cyrillitsa.ru

Мир Мой даю вам

Икона Преподобного Сергия Радонежского

МНОГОДЕТНАЯ 
РУССКАЯ СЕМЬЯ 

КАК СПРАВЛЯЛИСЬ НАШИ ПРЕДКИ
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ПЕРВАЯ ВСТРЕЧА 
Эта история началась осенью про-

шлого года на фестивале православных 
СМИ «Вера и слово». Она произошла 
сразу после интересной и очень необхо-
димой всем православным журнали-
стам встречи с Первосвятителем Рус-
ской Православной Церкви в храме 
Христа Спасителя. До сих пор в сердце 
живет волнительный трепет от слов, 
которые прозвучали в зале церковных 
соборов, когда вслед за чеканной фра-
зой: «Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл» - на сцену вышел Святейший 
Владыка и поприветствовал собравших-
ся в этом зале. А затем своим проходя-
щим прямо в душу, приободряющим 
голосом он сказал: «Информационная 
деятельность сегодня становится для 
Церкви не внешней, но очень важной 
внутренней частью церковной работы. 
Сегодня журналистом становится каж-
дый участник интернет-дискуссии. 
Слова любого могут уходить в информа-
ционное пространство и прикасаться к 
сознанию миллионов людей. Но если 
раньше журналисты должны были себя 
готовить к публичным выступлениям и 
высказываниям, оттачивать свой стиль, 
грамотность, то теперь это совсем нео-
бязательно. Полуграмотная фраза 
может взбудоражить половину обще-
ства, потому что присутствует в инфор-
мационном пространстве наравне с 
профессиональными журналистскими 
творениями. Поэтому блоггеры, кото-
рые собирают большую аудиторию, не 
имея ни образования, ни опыта, а ино-
гда и понимания тех проблем, которые 
они затрагивают, становятся не менее 
влиятельными, чем профессиональные 
высокообразованные журналисты.

Как нельзя стать хирургом без обра-
зования (мы знаем, к чему это может 
привести), как нельзя стать священни-
ком без образования (мы тоже знаем, к 
чему это может привести), так нельзя 
претендовать на влияние на человече-
ские умы, не имея соответствующей 
подготовки. В этом смысле наша право-
славная журналистика ни в коем случае 
не должна встать на путь упрощения 
всего того, что связано с этой професси-
ей».

К нам тогда подошли организаторы 
православной социальной сети 
«Елицы», которая начала работу в Рос-
сии чуть более полугода назад. 

Совершенно естественно, что они 
попросили информационно поддер-
жать свое начинание - новоиспеченную 
сеть - от уже существующих, где уча-
ствует немало православных. По их сло-
вам, принципиальное отличие элек-
тронной сети «Елицы» — это то, что она 
создана для общения в кругу едино-
мышленников на темы, интересные 
каждому. Здесь найдут для себя много 
интересного любители путешествий и 
дайверы, спортсмены и гурманы, кни-
голюбы и любители кино... Этот пере-
чень можно продолжать безконечно. 
«Елицы» рады всем, и для каждого на 
сайте созданы условия для комфортно-
го общения в среде единомышленни-
ков. Аналогично участникам других 
социальных сетей, посетители сети 
«Елицы» могут создавать личные стра-
ницы, объединения, мероприятия, 
находить православных друзей по всему 
миру, расширять кругозор и выражать 
свою точку зрения. При этом важно, что 
здесь рады всем. Главное, чтобы люди 
пришли в «Елицы» с благой целью и 
уважали мнение других.

Обратил на себя внимание крен, 
который организаторы делали в сторо-
ну организации свободного времяпро-
вождения православных христиан. Мы 
также услышали, что они выполняют и 
миссионерскую задачу. Правда, какими 
средствами будет достигнут результат 
поголовной катехизации и миссионер-
ства всех желающих, мы так до конца и 

не поняли. В ответ на вопрос об этом 
прозвучали слова, что этим займутся 
священники, находящиеся в сети. Ведь 
для некоторых лиц священнослужитель 
может оказаться единственной возмож-
ностью удовлетворить духовную жажду, 
потому что он вот-здесь-и-сейчас, а не 
где-то далеко. Именно поэтому, по сло-
вам организаторов проекта, многие свя-
щеннослужители уже завели свои стра-
ницы на «Елицах» и стали гораздо 
ближе к молодежи и тем, кто ищет свой 
путь к Богу.

 Мы услышали также о возможно-
сти для тех, кто еще вне прихода храма, 
узнать его социальный состав, а для дру-
гих - организовать группу внутри своего 
прихода, провести приходские и меж-
приходские мероприятия, быстро опо-
вестить о чем-то всех членов прихода, 
создать группы для решения приход-
ских задач, обмениваться православ-
ным опытом, предлагать идеи или 
выступать с инициативой. Были и дру-
гие, более грандиозные планы. Решив, 
что по плодам узнаются дела любого 
начинания, мы решили не торопиться с 
публикацией этой беседы.

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ

Прошло несколько месяцев, и автор 
этих строк решил «примерить на себя» 
это благое приобретение для православ-
ных нашей необъятной страны. Реги-
страция, как и было обещано, прошла 
быстро и гладко. И вот автор этих строк 
стал счастливым обладателем страни-
цы в «Елицах», а также получил воз-
можность участия во всех группах, кото-
рые уже создали их участники. Их, заме-
тим, огромное количество. Нас заинте-
ресовало объединение участников сети 
под названием «Вопросы и ответы. Пра-
вославие в деталях».

Особое внимание привлек обмен 
мнениями на тему: «Наука - это хорошо 
или плохо». Зачин дискуссии положила 
фраза: «Верующие старшего поколения 
говорят, что наука - это зло и ничего 
хорошего от нее ждать нельзя. А вот 
верующие более молодого поколения 
говорят, что наука нам нужна во время 
нашей смертной жизни, а Господь в ее 
конце и в начале новой. Так к кому при-
слушиваться: к старшему поколению 
или к новому молодому?»

Как журналиста с достаточно боль-
шим стажем, она поразила меня какой-
то отрешенностью от реальной действи-
тельности, словно написана  не челове-
ком, а каким-то программируемым 
устройством без души и эмоций, а также 
грубой недопустимостью  малейших 
возражений. Удивило и отсутствие 
модерации  на сайте.

Обсуждение этого вопроса озадачи-
ло еще больше. Вот некто под именем 
Андрей пишет: «Само существование 
нашего мiра - зло (орфография автора)  
(результат нашей самости, своеволия,  
непослушания Богу), Всемилостивый 
Господь обращает это зло нам во благо, 
дабы мы, получая результаты своей 
«неправильной» деятельности в этом 
прекрасном «неправильном» мiре, нау-
чались обращаться к Нему и слушаться 
Его. Наука принадлежит только этому 
мiру, и сам вопрос: зло это или нет? - 
отпадает, если подходить к нему с пози-
ций Веры».

Мы уважаем позиции всех людей, 
привыкли выслушивать разные мне-
ния. Но тут захотелось вмешаться. Тем 
более что на наше замечание, что мона-
стыри явились источником для науки в 
те стародавние времена, когда еще не 
было разделения знаний на отрасли. 
Было сказано: то, что сейчас является 
истиной, начиналось как богохулие. И 
еще: «В науке нет ничего плохого, но 
нет ничего такого, что бы зло не искази-
ло. Многое зависит от намерения».

Тогда были найдены несколько 
высказываний Святейшего Патриарха 

на этот счет. Добавлено замечание, что 
в нашей митрополии уже много лет 
совместно с правительством области, 
научным, образовательным и культур-
ным сообществом проводятся научно-
практические конференции, где как раз 
и устанавливаются порушенные в бого-
борческие годы связи между наукой, 
образованием и Православной Церко-
вью. Кроме того, приведены несколько 
ссылок на авторитетные православные 
медиаресурсы. Все это говорило, что 
между наукой и религией нет и не 
может быть никакого противопоставле-
ния. 

В ответ на это мы услышали: «Я бы 
не ставил ничего в разряд «очень важ-
ных сторон» рядом с религией! Наука 
приземлена и выше головы не прыгнет, 
занимается своими мирскими вопроса-
ми, пусть занимается, как и другие 
направления деятельности людей. Но у 
нас цель - воссоединение с Богом, а не 
открытие очередной чепухи (хотя и 
интересной, по мирскому взгляду).

Так сравнить эти два понятия тоже 
нельзя! Наука со своими задачами - 
ничто в сравнении с религией и ее 
целью!  «Какая польза человеку, если он 
приобретет весь мир, а душе своей 
повредит?»(Мф. 16, 26)»

У нас ориентир - святые отцы, про-
славленные Церковью. Наши современ-
ники, пока не прославлены в лике свя-
тых, все еще способны ошибаться. 

Мнение Патриарха уважаемо, но у 
нас все же не папство и значение имеют 
только решения Соборные...»

Не кажется ли вам, досточтимые 
читатели, что бездушность этих слов 
сродни машине, как сейчас говорят, 
боту, направленному на отрицание 
всего, что не входит в его программу.

После этого родилась статья, кото-
рую мы и публикуем сегодня.

НРАВСТВЕННЫЙ КАТАЛИЗАТОР ЗНАНИЙ И 
ОТКРЫТИЙ

Начать разговор хотелось бы слова-
ми Первоиерарха нашей Церкви. Вот  
его мнение по этому поводу:  

«Никакого спора между религией и 
наукой нет и быть не может по опреде-
лению, как не может быть спора между 
наукой и музыкой, наукой и живописью 
- все это разные сферы человеческого 
бытия».

«Если мы разводим эти два понятия 
- если Церковь не вмешивается в науку 
и не выносит своего суждения о том, 
насколько данная гипотеза или теория 
соответствует религиозной картине 
мира, а наука, используя свой инстру-
ментарий, не подвергает религиозное 
знание критике - вот тогда каждый тру-
дится в том поле, в котором призван 
работать», - считает Предстоятель Рус-
ской Православной Церкви. 

И наука, и религия — очень важные 
стороны человеческой жизни, так же, 

как искусство, нравственная сфера 
жизни. И поэтому вне зависимости от 
того, верит человек в Бога или не верит, 
сегодня абсолютное большинство 
людей признают законным существова-
ние религиозного измерения человече-
ской жизни и с уважением относятся к 
религиозному выбору людей. Все боль-
ше и больше ученых становятся крепки-
ми в вере людьми, в сознании которых 
происходит некий синтез научного и 
религиозного.

Мы живем в особую эпоху — эпоху, 
когда действительно может формиро-
ваться синтез духовного и материально-
го, научного и религиозного. Мы сегод-
ня находимся в мире, который дает нам 
понять, что сам научный поиск, научное 
творчество имеют много общего с духов-
ной жизнью человека. А ведь иначе и 
быть не может, потому что и научный 
поиск, и поиск духовный были запро-
граммированы Богом, — Он вложил в 
нас эту программу. И если человек идет 
по другому пути, он идет против ветра, 
он идет против Божественного тече-
ния».

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл

http://www.patriarchia.ru/db/
text/1229202.html

А теперь совершим небольшой исто-
рический экскурс.

Наука и образование в современном 
значении этих слов возникли достаточ-
но поздно,  лишь в XVII-XVIII вв. До 
этого в течение столетий центрами 
научных знаний, образования и культу-
ры как в России, так и в Западной Евро-
пе были монастыри. Парадоксально, но 
именно людям, ушедшим из мира, он 
обязан многими изобретениями, без 
которых невозможно себе представить 
жизнь современного человека.

МОНАСТЫРСКИЕ УНИВЕРСИТЕТЫ

Крупнейшие университеты Европы 
– Болонья, Сорбонна, Оксфорд – были 
основаны монахами и сразу же получи-
ли прямую (в том числе и финансовую) 
поддержку Церкви. Даже Парижская 
академия наук в XVII веке была преоб-
разована из кружка францисканского 
монаха Марена Мерсенна, объединив-
шего таких ученых, как Декарт, Ферма, 
Паскаль. А “крестными отцами” перво-
го российского вуза – Славяно-Греко-
Латинской академии, основанной в 
1685 году, были монахи – братья Иоан-
никий и Софроний Лихуды.

ТВОРЦЫ ПИСЬМЕННОСТИ

Монахами создавались письменные 
языки, без которых невозможно себе 
представить современный мир. Как 
правило, поводом к этому служила 
необходимость перевода Библии и 
богослужебных текстов, когда обнару-
живалось отсутствие у того или другого 
народа азбуки. Например, в начале V 

БЛАГИЕ НАМЕРЕНИЯ И
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веке монах Месроп Маштоц создал 
современный армянский алфавит, в IX 
столетии братья-монахи Кирилл и 
Мефодий создали алфавит для славян.

Иноку-миссионеру святителю Сте-
фану Пермскому в XVI веке удалось 
сочинить особую пермскую грамоту для 
новообращенного им народа.

Основоположниками этнографии 
тоже были монахи-миссионеры, 
направляемые Церковью в далекие 
земли для проповеди христианства. 
Православные монахи изучали этногра-
фию китайцев, японцев, корейцев, фин-
нов, северных народов, народов Кавказа 
и Аляски. 

СОБИРАТЕЛИ И ИЗДАТЕЛИ

До XVIII века в России практически 
не существовало светской литературы. 
Даже букварями были богослужебные 
книги. Поэтому естественно, что осно-
вателем книгопечатания на Руси был 
монах – Иван Федоров, который издал в 
1564 году первую русскую печатную 
книгу “Апостол”. Кстати, Федоров также 
известен и как пушечный мастер: он 
изобрел многоствольную мортиру.

Монастыри долгое время были 
единственными местами, где хранились 
и переписывались книги. Кроме того, 
зрение у переписчиков быстро порти-
лось. И в середине XIII века хранитель 
библиотеки монастыря доминиканцев  
монах Джордано да Риальто изобрел 
очки. Сегодня их носит третья часть 
мира.

ДЛЯ СПАСЕНИЯ КОРАБЛЕЙ

В 1852 году преподобномученик 
Парфений Кизилташский, служивший 
в Крыму, на побережье, изобрел способ 
подъема затонувших грузов и кораблей. 
Ведь затонувшее в неудобном месте 
судно становится настоящим “рифом”, 
мешая проходу других кораблей. Спе-
циальная комиссия Черноморского 
флота одобрила изобретение, и было 
предписано “устраивать” подобные 
машины во всех крупных портах.

У ИСТОКА БИОТЕХНОЛОГИИ
Молитвенное уединение и покой 

способствовали тому, что в 1865 году 
австрийский монах Грегор Мендель 
создал генетику. Свои эксперименты, 
которые в конце концов привели к сен-
сационному открытию законов генети-
ки, Мендель проводил в своем малень-
ком приходском саду.

АРБУЗЫ НА ДАЛЬНЕМ СЕВЕРЕ

Яркий пример роли монастырей в 
освоении северных территорий – Соло-
вецкий монастырь и его знаменитый 
игумен Филипп (Колычев), ставший 
впоследствии Московским митрополи-
том и убитый, видимо, Малютой Скура-
товым.

В середине XVI столетия началось 
небывалое освоение Соловков: строи-
тельство и прокладка каменных дорог, 

каналов, соединивших пятьдесят озер 
Большого Соловецкого острова в еди-
ную систему, что позволило устроить 
мельницы, водопровод, построить 
каменные пристани. Эти сооружения 
– единственные в своем роде памятни-
ки древнерусской технической мысли. 
А технология, использованная при 
возведении комплекса зданий Соло-
вецкого монастыря, применяется и по 
сей день. Были созданы специальные 
системы блоков, приводимые в движе-
ние воротом, который вращали лоша-
ди, что позволяло поднимать строи-
тельные материалы при возведении 
новых зданий. Раньше квас заливали в 
монастырские погреба вручную, а 
новоизобретенная система труб высво-
бодила большое количество людей. 
Специальные механизмы производи-
ли подсевку ржи, просеивали крупу, 
разделяли муку и отруби. От мельни-
цы был сделан привод к специальным 
механизмам для веяния зерна. Камен-
ной кладкой перегородили морской 
залив, превратив его в гигантские 
“садки” для содержания и разведения 
морских животных.

Расширялись старые и создавались 
новые промыслы и мастерские. Строи-
лись флотилии морских судов для про-
мысла в Белом море и у Новой земли. 
По побережью устанавливались кре-
сты, служившие маяками. Интересно, 
что вся эта хозяйственная деятельность 
в 160 километрах от Полярного круга 
не нарушала хрупкого равновесия 
северной природы соловецкого архи-
пелага.

От завода по отбеливанию воска к 
оранжереям было подведено тепло. И 
оно не пропадало: монахи стали выра-
щивать южные диковинные растения, 
фрукты, овощи, даже арбузы.

В начале XX века на Соловках мона-
хи построили самую северную гидроэ-
лектростанцию и систему каналов для 
перевозки паломников.

При этом Соловецкий монастырь 
всегда считался одним из крупнейших 
центров исихазма в России. С момента 
его основания и вплоть до закрытия 
большевиками там никогда не преры-
валась духовная традиция иночества. 
Изобретения соловецких монахов 
никогда не были для них самоцелью, 
они лишь экономили время для духов-
ной жизни и молитвы.

О САМОМ ГЛАВНОМ

Вспомним данные Иисусом Хри-
стом две Евангельские Заповеди, выше 
и значительнее которых, Он считал, 
ничего нет.

Первая заповедь: «Возлюби Госпо-
да твоего всем сердцем твоим, и всей 
душой твоей, и всем разумением твоим, 
и всей крепостью твоей». Вдумайтесь: 
возлюбить Бога надо не только всем 
сердцем, всей душой, но и всем разуме-
нием, причем возлюбить не просто, а 
крепчайшим образом!

Вторая заповедь, по важности 
подобная первой: «Возлюби ближнего 
твоего, как самого себя».

Эти две заповеди совершенно оди-
наково сформулированы первыми 
тремя Евангелистами: Матфеем, Мар-
ком, Лукой.

Как сказано в Евангелии: на этих 
двух заповедях, важнее которых ничего 
нет, утверждается весь закон. Поэтому 
всем нам эти две заповеди всегда надо 
помнить и любые возникающие у нас 
вопросы или сомнения именно с помо-
щью них разрешать.

Из первой заповеди совершенно 
очевидно следует, что вера не должна 
быть слепой, а всегда надо заботиться о 
все более и более глубоком ее уразуме-
нии. Подтвердить это можно многими 
по учениями в апостольских посланиях: 
«И как они не заботились иметь Бога в 
разуме, то предал их Бог превратному 
уму» (Послание апостола Павла к рим-
лянам, глава 1, зачало 81, стих 28).

«Что же делать? Стану молиться 
духом, стану молиться и умом; буду петь 
духом, буду петь и умом» (Первое посла-
ние апостола Павла к коринфянам, 
глава 14, зачало 155, стих 15).

«Итак, не будьте нерассудительны, 
но познавайте, что есть воля Божия» 
(Послание апостола Павла к ефесянам, 
глава 4, зачало 229, стих 17).

«...то вы, прилагая к сему все стара-
ние, покажите в вере вашей доброде-
тель, в добродетели рассудительность, в 
рассудительности воздержание, в воз-
держании терпение, в терпении благо-
честие, в благочестии братолюбие, в 
братолюбии любовь. Если это в вас есть 
и умножается, то вы не останетесь без 
успеха и плода в познании Господа 
нашего Иисуса Христа» (Второе собор-
ное послание святого апостола Петра, 
глава 1, зачало 64, стихи 5 — 8).

В главе 12, зачало 108, стих 1 святой 
апостол Павел призывает к разумному 
служению Богу.

Говоря об опыте, как одной из глав-
нейших основ веры, подразумевают 
духовный опыт. Духовный опыт верую-
щий человек приобретает в собствен-
ной молитве, изучая писания Святых 
Отцов Церкви, участвуя в молитвах, 
возносимых в храмах, и в тех ощущени-
ях, которые мы приобретаем, принимая 
Таинства.

КРИТЕРИЙ ИСТИННОСТИ НАУЧНОЙ 
ТЕОРИИ… 

К теме нашего разговора напрямую 
относятся слова святителя Луки Войно-
Ясенецкого, который зримым образом 
сочетал в себе научный и религиозный 
взгляд на мир. Оперируя больных и 
читая лекции в рясе, он показывал 
отсутствие в них противоречия:

«Откуда же происходит распростра-
ненное среди… образованных людей 
мнение, что наука противоречит рели-
гии?

Его причина в поверхностном зна-
нии как в области науки, так и в области 
религии, и этим подтверждается мысль: 
«Знание приводит к Богу, полузнание 
удаляет от Него». Полузнание — бич 
нашего времени: оно-то и создает 
названное только что предубеждение. 
Во-первых, мы мало знаем философию, 
в особенности ту ее область, которая спе-
циально относится к этому вопросу, то 
есть теорию познания, или гносеологию.

А теперь приведем отрывок из 
по учений Феофана Затворника к мона-
хам:

«Как соотносятся богооткровенная 
и научная истина? Науки могут вме-
щать истину, но нередко не вмещают.

Есть люди, кои дни и ночи проси-
живают над изучением какой-нибудь 
науки — математики, физики, астроно-
мии, истории и проч., думая, что питают 
душу истиною, а душа их чахнет и 
томится. Отчего?

— От того, что нет истины в тех 
местах, где хотят ее найти?! Не потому 
так говорю, чтоб науки не могли вме-
щать истины… но что нередко она быва-
ет оттуда изгнана, а замещена-то мечта-
ниями, то предположениями, против-
ными истине. — А ведь души не обма-
нешь, — как не обманешь голодного, 
давая ему камень вместо хлеба. Вот она 
и томится! Но это будто еще дельные 
занятия — ученость. 

Христианские начала несомненно 
истинны. Потому, не сомневаясь, постав-
ляй их общею меркою истины. У нас 
самое опасное заблуждение то, что пре-
подают науки без всякого внимания к 
истинной вере, позволяя себе вольность 
и даже ложь, в том предположении, что 
вера и наука — две области, решительно 
разъединенные. Дух у нас один. Он же 
принимает и науки, и напитывается их 
началами, как принимает веру и прони-
кается ею. Как же можно, чтобы они не 
приходили в благоприятное или небла-
гоприятное соприкосновение здесь? 
Притом же и область истины одна. 

Богооткровенные истины сокра-
щенно вот что возвещают! — Бог в Тро-
ице поклоняемый, все сотворивший и о 
всем промышляющий спасает нас пад-
ших и погибающих в Господе Иисусе 
Христе, благодатию Св. Духа во св. 
Церкви, очищая нас здесь, чтоб ради 
малого здесь труда, по смерти вечным 
покоем упокоить нас. Это краткое 
начертание образа премудрости Божи-
ей, или образа здравых словес, как име-
нует св. Апостол. Возьми это и напечат-
лей в уме, и потом, о чем бы ни стал ты 
судить и что бы ни стал познавать, о 
всем суди и все познавай так, как требу-
ют указанные основные понятия, как 
исходные начала. Мир ли хочешь узна-
вать, или человека, или историю, или 
другое что, — всюду проводи Богооткро-
венные истины и все ими поверяй, — 
согласное принимай, не согласное 
отвергай. Следствием сего будет то, что 
вся область нашего ведения будет про-
никнута Божиею истиною, которая 
сообщит ему единство, стройное согла-
сие во всех частях, и отсюда непоколе-
бимую твердость. Тогда ум наш не будет 
уже овеян ветром учения». 

И ЕЩЕ РАЗ ОБ «ЕЛИЦАХ»

Совсем недавно руководство соцсе-
ти «Елицы» обратилось к епархиям Рус-
ской Православной Церкви с офици-
альным письмом, в котором призвало 
всех православных священнослужите-
лей и дипломированных специалистов 
в области миссионерства и катехизации 
проводить на территории «Елиц» рабо-
ту по преодолению богословской негра-
мотности и объяснению пользователям 
сущности православного вероисповеда-
ния. В нем говорилось: «Стремитель-
ный рост аудитории привлек различно-
го рода троллей и сектантов, трактую-
щих Священное Писание весьма своео-
бразно. При этом они высказывают 
публично свое мнение и дают советы 
другим. Кто-то отвечает им так же «от 
ветра головы своей», и в итоге звучит 
ряд домыслов, замешанных на суевери-
ях, штампах и ересях».

По мнению «Елиц», помощь необ-
ходима незамедлительно, «иначе рас-
кольники и сектанты, использующие 
технологии интернет-троллинга, будут 
уводить людей от Православия и искус-
ственно порождать сомнения и недо-
вольство Церковью и православной 
верой среди ищущих и сомневающих-
ся». Сожалея о происшедшем на ресур-
се наших коллег, хочется пожелать им 
избавиться от этой пены, вырулить свой 
корабль на большую воду православно-
го мировоззрения. А это начинается с 
правильной подготовки и опеки  коман-
ды мореплавателей.

Михаил Щербак, Главный редактор 
«Православной народной газеты»

РЕАЛЬНЫЕ ДЕЛА В «ЕЛИЦАХ»
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Конец декабря в России встре-
вожил многих падением 
рубля и удорожанием мно-

гих товаров и услуг. Конечно, мно-
гим нашим читателям хотелось 
бы услышать какой-то анализ сло-
жившийся ситуации. Из множе-
ства комментариев мы предлага-
ем вашему вниманию  этот, кото-
рый в преддверии Рождества Хри-
стова дарит нам надежду на воз-
рождение нашей Родины. 

Ликует пятая колонна. Захлебыва-
ются от радости укроСМИ. Наконец-то! 
Экономика России терпит крах. Сейчас 
цены рванут вверх, зарплаты вниз, 
соцвыплаты в никуда. Все это на фоне 
драматического отсутствия пармезана, 
мидий и польских яблок, сгоревших 
путевок на Мальдивы и Багамы. Вот 
теперь-то народное терпенье лопнет. И 
тогда долгожданная вторая болотная 
революция сметет авторитарный режим 
ненавистного Путина и установит мно-
гополое царство вечной и очень либе-
ральной демократии...

Мечтательность – одна из отличи-
тельных черт российской оппозиции 
(если ее можно назвать нормальной 
оппозицией). В нескончаемом потоке 
интервью, статей, высказываний Нем-
цов, Ходорковский, Рабинович, «Эхо 
Москвы» с безграничным восторгом 
выдают желаемое за действительное. 
Если бы хоть половина их прогнозов 
сбылась, мы бы уже воевали палками и 
камнями (по Эйнштейну). К счастью, 
пятой колонне, судя по всему, далеко до 
Калиостро в сфере материализации 
чувственных идей.

Из-под облаков голубой мечты 
падать, конечно, больно, но необходи-
мо. Придется признать, что наши много 
раз битые граждане вряд ли впадут в 
истерику из-за красивого соотношения 
евро к рублю 1:100. Большинство насе-
ления курсы валют сами по себе не 
затрагивают, а существенно повлиять 
на жизненно важные показатели они 
просто не успеют. Тем же, кого напря-
мую касаются прыжки доллара, много 
раз было сказано не впадать в панику и 
тихо отсидеться в углу. Потому что буря 
налетела стремительно и долго не 
задержится.

Безполезно пытаться понять собы-
тия на российском финансовом рынке в 
отрыве от контекста мировой ситуации 
или привязывая их к отдельным аспек-
там происходящего. Нынешнее паде-
ние рубля – кульминация и развязка 
длинного валютного романа. Начало 
его кроется в общеизвестном факте нео-
безпеченности доллара золотовалют-
ными резервами и вытекающей из этого 
потребностью американской диктатуры 
все время где-нибудь воевать, в том 
числе и экономически, для поддержа-
ния печатного станка в рабочем состоя-
нии. Развитие сюжета, как в качествен-
ной мыльной опере, строится на чере-
довании относительно благополучных 
периодов и кризисов, появлении новых 
персонажей и уходе старых. Стержнем 
повествования становится противостоя-
ние главного героя и главного злодея, 
которое, постепенно нарастая, приво-
дит к последней смертельной схватке.

В течение последних лет в МВФ все 
больше нарастает недовольство автори-
тарной политикой США. Финансисты 
прекрасно понимают всю неустойчи-
вость однополярной системы, однако 

попытки подключить к игре развиваю-
щиеся страны, как известно, раз за разом 
терпят неудачу. И тут вдруг Россия берет 
эту проблему на себя, объединяя, так ска-
зать, в разных плоскостях экономики 
Азии, Латинской Америки и постсовет-
ского пространства. Таким образом, фор-
мируется новый центр тяжести в проти-
вовес англосаксонско-европейскому.

Прогрессивная бизнес-элита, в 
отличие от не до конца оживленных 
инъекциями старцев Бильдербергского 
клуба, наверняка, встретила эту иници-
ативу с ликованием. Сомневающиеся 
могут внимательно посмотреть видеоза-
писи встречи Владимира Путина и Кри-
стин Лагард на саммите АТЭС в Китае и 
на G20 в Австралии – глава МВФ обра-
щается к российскому президенту как к 
истине в последней инстанции и явно 
ждет от него панацеи от всех бед.

Однако при сохранении долларовой 
зависимости новые конгломераты будут 
подвергаться опасности различного рода 
нападений и провокаций со стороны 
консервативной части мирового бизне-
са. Поэтому на всех неевропейских встре-
чах на высшем уровне поднималась тема 
расчетов в национальных валютах. Ско-
рее всего, этот вопрос обсуждался гораз-
до подробнее, и ему придавалось намно-
го более важное значение, чем это было 
донесено до широкой публики.

На фоне грандиозных путинских 
турне, охвативших почти весь земной 
шар, доллар и евро в конце июля нача-
ли потихоньку расти и резко рванули 
вверх после возвращения российского 
лидера из Индии. Шок от падения 
рубля и грамотная подача этого собы-
тия всеми уполномоченными лицами 
совершенно завуалировали несколько 
моментов, не вписывающихся в общую 
картину «экономического краха Рос-
сии», «провала захватнической полити-
ки Кремля» и прочих внедренных с 
запада лозунгов:

1. Эксперты с самого начала валют-
ного кризиса констатировали: имеется 
явное противоречие между падением 
рубля и цены нефти и отсутствием бан-
кротств компаний, роста безработицы и 
макроэкономической статистикой Рос-
сии. Это говорит о том, что народ либо 
закрыли, чтобы он не пострадал, либо 
предупредили, чтобы он не натворил 
глупостей себе в ущерб.

2. Заявление о спекулянтах, обру-
шивших курс национальной валюты, 
является очередным фейком (поддел-
кой). Ну какие это спекулянты могут 
поднять курс более чем в два раза, тем 

более в такой огромной стране, как Рос-
сия? Они что, все Ротшильды? К тому 
же не составит никакого труда их вычис-
лить и вытащить за уши после подъема 
доллара хотя бы на несколько пунктов. 
Раз этого до сих пор не сделано, значит, 
им зачем-то разрешают порезвиться. 
Разумеется, спекуляции на рынке при-
сутствуют. И обвал рубля – повод для их 
выявления. Но такая грандиозная аван-
тюра должна осуществляться игроками 
совсем иного масштаба и иметь более 
глобальную цель.

3. Правительство РФ могло бы без 
особого труда удержать рост националь-
ной валюты, как это происходит в Казах-
стане и Азербайджане, которые во 
много раз больше России страдают от 
падающей нефти и намного сильнее 
зависят от западных интервентов. Толь-
ко это потребовало бы распечатки гос-
резервов, чего, видимо, и добивались 
теневые заокеанские «консультанты». 

Как известно, если противник вас к 
чему-то вынуждает, этого делать ни в 
коем случае нельзя.

4. Накануне «черного вторника» 
прозвучало два заявления: Китай и 
Казахстан перешли в расчетах на тенге 
и юани, на заседании ШОС было очень 
серьезно сказано, что всем странам-
участницам тоже необходимо это сде-
лать как можно скорее. Активная фаза 
операции началась.

5. Надо сказать, в наиболее мудрых 
западных и особенно американских 
СМИ не наблюдалось особого ликова-
ния по поводу «обрушения российской 
экономики». Капиталисты, куда более 

опытные, чем наша пятая колонна во 
главе с Немцовыми и Навальными, обо-
стренным нюхом почуяли неладное. 
Ведь мог бы Путин удержать доллар на 
прилично низком уровне? Конечно. А 
почему не сделал?

А потому что он ему больше не 
нужен.

При переходе на другую валюту 
остро встает вопрос – куда девать преж-
нюю. Невостребованная, она, естествен-
но, начинает стремительно обезцени-
ваться. Государство несет большие поте-
ри. Как этого избежать?

Наши партнеры, пытаясь разгадать 
действия Путина, постоянно забывают, 
что он все-таки не один год занимается 
дзюдо. Он знает, что когда противник 
пытается вас опрокинуть, то нужно 
использовать его усилия для того, чтобы 
он рухнул сам. Сделать вид, что «нам 
действительно вредят санкции и падаю-
щая нефть» и поэтому наш рубль деше-
веет. Попутно подогревать доллар и 
евро информационными вбросами – 
мол, каждый выстрел на Украине и 
каждый подешевевший баррель при-
бавляют иностранной валюте еще один 
пункт. Когда все участники предупре-
ждены и готовы, можно начинать 
последнюю серию спектакля.

«Роснефть» размещает облигации 
на огромную сумму в 625 миллиардов 
рублей. Не стоит говорить, что это было 
сделано специально – подозревать 
Игоря Сечина, одного из лучших друзей 
президента, в намеренном обвале наци-
ональной валюты действительно несу-
разно. Можно применить другую фор-
мулировку – «так надо было». Ночью в 
понедельник руководитель Централь-
ного Банка России Эльвира Набиулли-
на повышает процентную ставку, якобы 
как реакцию на рублевый переизбыток, 
и – вуаля. Подпрыгнув от радости и 

уличив правительство в неуверенности, 
пресловутые дельцы бросаются скупать 
такие драгоценные доллары и евро. 
Инвалюта растет, как на дрожжах, пере-
плывая из государственных карманов в 
частные, народ в недоумении, либера-
лы ликуют, а казна пополняется неимо-
верным количеством рублей.

По сути, мы стали свидетелями бле-
стящего спектакля. Собираясь перейти 
на национальную валюту, государство 
элегантно избавляется от лишних дол-
лара и евро. Причем, не спуская их за 
безценок, а приобретая за них большие 
суммы в рублях, которые вот-вот очень 
понадобятся – партнерам для покупки у 

ЗАПЛАНИРОВАННОЕ 
ПАДЕНИЕ РУБЛЯ

РАЗВЯЗКА ГРАНДИОЗНОГО СПЕКТАКЛЯ, ФИНАЛОМ КОТОРОГО СТАНЕТ ПЕРЕХОД РОССИИ 
НА НАЦИОНАЛЬНУЮ ВАЛЮТУ

Русские идут

Картина Виктора Михайловича Васнецова «Три богатыря»
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Дмитрий Сивиркин призыва-
ет православную обще-
ственность обратиться к 

правоохранительным органам с 
требованием наказать депутата от 
ЛДПР Сергея Калашникова за 
оскорбление чувств верующих

18 декабря в Государственную думу 
был внесен законопроект депутата 
Самарской губернской думы, председа-
теля Регионального общественного 
движения «Самара Православная» 
Дмитрия Вадимовича Сивиркина об 
исключении искусственного прерыва-
ния беременности из программы обяза-
тельного медицинского страхования.

Авторы проекта закона предлагают 
сохранить бюджетное финансирование 
только в случае, когда такая операция 
производится исключительно по меди-
цинским показаниям и при условии 
наличия неотвратимой угрозы жизни 
женщины. В иных случаях будущая 
мать должна реализовать свое право за 
счет собственных средств. 

Действующая ситуация, по мнению 
депутатов, оскорбляет чувства значи-
тельной части верующих людей, кото-
рые, уплачивая взносы в фонд ОМС, «не 
по своей воле становятся соучастника-
ми производства искусственных абор-
тов» и таким образом «вынуждены уча-
ствовать в кощунстве». «Данное отно-
шение мотивируется как морально-
нравственными устоями жизни обще-
ства, так и учениями подавляющего 
большинства традиционных религий, 
которые исповедуют российские граж-
дане. Более того, с точки зрения христи-
анства, ислама, иудаизма искусствен-
ный аборт – безусловный тягчайший 
грех детоубийства», – отмечается в 
пояснительной записке. 

С уничижительной критикой зако-
нопроекта выступил председатель 
Комитета по охране здоровья Госдумы 
Сергей Калашников.

В связи с его высказываниями депу-
тат Самарской губернской думы Дми-
трий Сивиркин обратился к генераль-
ному прокурору России Юрию Чайке с 
просьбой проверить слова Калашнико-
ва, которые, по мнению Д. В. Сивирки-
на, задели «чувства миллионов верую-
щих». 

«19 декабря 2014 г. в программе 
радио «Вести-FM» нашу законодатель-
ную инициативу прокомментировал 
председатель комитета Госдумы по 
охране здоровья С.В. Калашников, - 
говорится в обращении Дмитрия Сивир-
кина. - В своем безцеремонном в целом 
(если не сказать хамском) выступлении, 
прозвучавшем на всю страну, он назвал 
позицию людей, поддерживающих 

нашу инициативу (в том числе депута-
тов ГД РФ и депутатский корпус Самар-
ской области) и считающих, что аборт - 
это грех, «мракобесием», тем самым 
серьезно затронув религиозные чувства 
миллионов верующих. Господин 
Калашников, видимо, не знает, что Пра-
вославная традиция и «Церковь рассма-
тривает намеренное прерывание бере-
менности (аборт) как тяжкий грех. 
Канонические правила приравнивают 
аборт к убийству» («Основы социаль-
ной концепции РПЦ». XII.2). Сходного 
отношения к абортам придерживаются 
и другие традиционные конфессии. 
Предположу, что г-н Калашников, 
позволяющий себе походя оскорблять 
верующих, невнимательно слушал Пре-
зидентское Послание, в котором было 
ясно сказано, что весь российский народ 
возник на христианской цивилизацион-
ной основе. Оставляя на совести указан-
ного «государственного деятеля», мягко 
говоря, поверхностный подход к про-
блеме абортов и демографии, выскажу 
предположение, что допущенное им 
высказывание может подпадать под 
действие ч. 1 ст. 148 УК РФ («Публичные 
действия, выражающие явное неуваже-
ние к обществу и совершенные в целях 
оскорбления религиозных чувств веру-
ющих»). Прошу Вас провести проверку 
указанных в моем письме фактов и при 
необходимости принять меры проку-
рорского реагирования и решить вопрос 
о возбуждении уголовного дела». 

Напомним, что ровно год тому 
назад депутат Самарской губернской 
думы Дмитрий Сивиркин направил 
этот законопроект, одобренный Самар-
ской областной думой, в Госдуму. Одна-
ко Сергеем Калашниковым данный 
проект закона был обратно отправлен 
инициаторам под тем предлогом, что на 
документ не дано заключения Прави-
тельства России. Также возглавляемый 
им Комитет не рассматривал законо-
проект по существу.

Ситуацию прокомментировал ини-
циатор законопроекта и составитель 
обращения к генеральному прокурору в 
связи с высказываниями депутата С. 
Калашникова депутат Самарской 
губернской думы Дмитрий Сивиркин:  

- Год тому назад законопроект вер-
нули из Государственной думы, где он 
не был рассмотрен по существу из-за 
того, что якобы в нем не было заключе-
ния Правительства России. Но это нон-
сенс! Этим должна заниматься Госдума! 
Далее мы самостоятельно получили 
заключение Правительства, а затем 
наш законопроект был поддержан на 
слушаниях в Общественной палате и на 
Соборном совещании в храме Христа 
Спасителя. 

18 декабря сего года мы вновь внесли 
на рассмотрение в Госдуму от Самарской 
губернской думы наш законопроект. 
Сразу раздался новый истеричный гвалт. 
Гадюшный портал Кредо.ру разразился 
беснованием против антиабортного 
закона, болото затрепетало! Депутат 
Калашников жаждет сорвать наш зако-
нопроект, заявляя, что не примет его, 
расписавшись за всех депутатов! На 
замечание корреспондента, что законо-
проект поддерживают депутаты Госду-
мы, он ответил: в стране распространено 
мракобесие, называющее аборт грехом. 
Мне весьма печально, что Комитет Госу-
дарственной думы по охране здоровья 
возглавляет беснующийся субъект. Этот 
господин не может держать себя в рам-
ках приличия, разбрызгивая слюной 
ненависти к нашей Православной Церк-
ви. Калашников называет всех сторон-
ников законопроекта, в том числе всех 
депутатов Самарской губернской думы, 
все духовенство, депутатов Госдумы мра-
кобесами! Этот господин беснуется, поэ-
тому его стоит окропить Святой водой! 

Мной было отправлено обращение 
Генеральному прокурору России Юрию 
Чайке, а копия - главе Следственного 
комитета Александру Бастрыкину. 
Наша задача состоит в том, чтобы при-
влечь внимание к нашему законопроек-
ту, консолидируя здоровые силы обще-
ства. 

Я прошу поддержки у всех добрых 
людей. Нас всех оскорбили, поэтому я 
призываю всех православных христиан 
выразить свое отношение в письменном 
виде к выпаду господина Калашникова, 
направляя обращения в Комитет Госду-
мы по этике, в Комиссию Госдумы по 
защите христианских ценностей с целью 
привлечь общественность. Этот бесную-
щийся господин на всю страну назвал 
нас мракобесами, протестующими про-
тив промышленного убийства миллио-
нов младенцев за государственный счет! 
Разве мы просим что-то неразумное?! 
Нет, мы желаем, чтобы прекратились 
убийства детей за государственный счет! 
Калашников действует вразрез всем 
тенденциях, о которых заявляет Прези-
дент! Владимир Путин понимает, что 
такое христианство, назвав его в послед-
нем Послании цивилизованной основой 
для всего российского народа! Но, види-
мо, бесноватый господин Калашников 
не читает Послания Президента страны. 
Он также оскорбил мусульман и иудеев, 
которые не приемлют абортов! Калаш-
ников является мракобесом, он служит 
сатане, который любит черное выстав-
лять за белое.

Редакционный совет «Православной 
народной газеты» всей душой поддер-
живает исключительно верные действия 
зрелого политика, православного хри-
стианина, депутата Самарской губерн-
ской думы, председателя Регионального 
общественного движения «Самара Пра-
вославная» Дмитрия Вадимовича 
Сивиркина и хочет в завершение статьи 
лишь привести слова праведного отца 
Иоанна Кронштадтского: «Помните, что 
Отечество земное с его Церковью есть 
преддверие Отечества небесного, потому 
любите его горячо и будьте готовы душу 
свою за него положить...». 

Как нам жить, не должны опреде-
лять люди (в их числе - депутат Сергей 
Калашников), которые сознательно раз-
рушают российскую государственность, 
наши духовные традиции и открыто 
способствуют уничтожению нашего 
народа. Должно стать правилом, что в 
России такие вещи, согласно существу-
ющим законам, не должны происхо-
дить безнаказанно.

Соб. инф.

ПО ПЛОДАМ ИХ 
УЗНАЕТЕ ИХ

нас энергоносителей придется сначала 
покупать рубли. На другой день доллар 
и евро, естественно, падают. Надо пола-
гать, после даже частичного отказа от 
доллара они упадут еще больше. Повы-
шение процентной ставки, скорее всего, 
временное, чтобы испуганные сограж-
дане не бросались хватать кредиты, 
«пока дешево». Потому что скоро будет 
еще дешевле и намного.

А что же дельцы, скупившие евро по 
сто рублей? Хорошо помню усмешку 
Путина, когда он сказал, что спекулян-
ты известны и будут наказаны. Кто-то 
еще не понял, что ВВП (В.В. Путин) так 
просто ничего не говорит и слов на 
ветер не бросает? Вот теперь обклеивай-
те долларами стены. «Право на глу-
пость — одна из гарантий свободного 
развития личности», - говорил Марк 
Твен.

Эта гениально проведенная опера-
ция только с виду проста. На самом деле 
такой головокружительный пируэт на 
острие иглы требует, во-первых, сверх-
конспирации. Во-вторых, наличия 
неплохих актерских способностей у 
участников спектакля. В-третьих, тон-
кого психологического расчета. 
В-четвертых, умения правильно 
выбрать время. В-пятых, титанической 
подготовительной работы. В-шестых, 
кропотливого исследования всех дета-
лей. Только в этом случае столь риско-
ванные действия будут безупречны.

В новом свете предстает и отказ Рос-
сии от «Южного потока». Зачем давить 
на упирающийся ЕС, если мы больше не 
торгуем за евро? Пусть теперь покупают 
у Турции за что хотят. Надо было вовре-
мя сообразить, что спорить с Путиным 
– удовольствие для самоубийц.

Надо еще раз подчеркнуть, что пере-
ход на национальные валюты – обще-
мировая необходимость. Здесь нет 
никакого диктата Кремля, личных 
предпочтений или пресловутых 
«имперских амбиций». Пора уже всем 
забыть про субъективные глупости – 
ситуация слишком серьезна. Если 
Путин вам что-то предлагает – быстро 
поднимайте руки вверх и кивайте прямо 
сейчас. Иначе завтра вам все равно при-
дется согласиться, только на гораздо 
худших условиях. Либо вы вовремя пой-
дете за ним, либо пеняйте на себя. Кто 
не спрятался – мы не виноваты.

А теперь представьте себе положе-
ние американского гегемона после того, 
как из-под доллара выскользнули 
Южная Америка, часть Африки, Китай, 
Индия, Турция... Обнищавшие страны 
СНГ никто и спрашивать не станет, они 
в этой операции пойдут прицепом. 
Вообразите кучу никому не нужной дол-
ларовой бумаги размером до небес, 
которую теперь еще надо как-то утили-
зировать. Войдите в положение амери-
канских и европейских компаний, проч-
но, на века окопавшихся у российских 
границ в Азербайджане, Казахстане, 
Киргизии и вдруг столкнувшихся с 
необходимостью менять такие надеж-
ные, всегда востребованные доллары и 
евро на какие-то сомики и зайчики. И 
долго будет плакать бедный, никому не 
нужный доллар серо-зелеными слезами 
и предлагать себя вместо обоев... Такого 
кошмара ему не снилось даже на улице 
Вязов...

В восточных единоборствах есть 
правило: нельзя применять один удар 
дважды. Потому что противник будет 
готов к такому варианту, и нападающе-
го ждет позорное поражение. СССР раз-
валили в том числе и с помощью паде-
ния цен на нефть. Но дважды в одну и ту 
же реку войти невозможно. То, что сра-
ботало с Горбачевым и Ельциным, не 
сработает с Путиным хотя бы потому, 
что он об этом знает.

Такие игры, конечно, очень опасны. 
Но Владимир Владимирович не раз 
говорил, что рейтинги его не интересу-
ют. И вообще, не покидает ощущение, 
что это только начало какой-то гранди-
озной мистерии по переустройству 
мира. Кем мы будем в ней – руководите-
лями, участниками, зрителями, жертва-
ми? Наверное, это зависит и от нас тоже.

Юлия Бражникова, 
преподаватель Восточно-

Казахстанского университета 

Дмитрий Вадимович Сивиркин
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Декабрь отмечен двумя важны-
ми годовщинами -  8 декабря 
была годовщина подписания 

в 1991 году Вискулях (Беловежская 
пуща) документов о прекращении 
существования СССР и создании 
СНГ, а 12 декабря - вступлением в 
силу Конституции, которую подпи-
сали два года спустя.

Так что же случилось в Белоруссии в 
декабре 1991 года? Насколько глубоко 
«вмонтирован» Горбачев в «фундамент» 
распада Союза и почему пытается снять с 
себя ответственность? Чем руководствова-
лись создатели СНГ? Об этом сегодня раз-
мышляет писатель, главный редактор 
«Литературной газеты» Юрий Поляков.

- Когда подписывали Беловеж-
ское соглашение, думали о буду-
щем? Или это была независимость 
ради независимости, а не дальней-
шего развития в суверенном виде?

- Мне кажется, что каждый там, пре-
жде всего, реализовал свои политические 
амбиции. Свое право на президентский 
самолет, ковровую дорожку от трапа. А о 
том, что будет на этом пространстве с 
людьми, экономикой, обороноспособно-
стью, мне кажется, никто не думал. Жаль, 
что история сложилась так, что они не 
понесли за это наказания. Хотя это 
«тянет», конечно, на государственную 
измену.

Можно сказать, что «бомба» этого 
развала была заложена с самого начала 
[существования СССР], в 1922 году. Ее 
заложили Ленин и Троцкий. В общем-то, 
в основном это была идея Троцкого. Ста-
лин предлагал автономию культурную, и 
разрабатывался план разделения страны 
на экономические зоны. Но Троцкий убе-
дил Ленина: если сделают автономию, то 
как потом - после прошедших там рево-
люций, в которых все были тогда уверены 
- к Союзу будут присоединяться та же Гер-
мания, та же Франция? Поэтому сделали 
такую абсолютно аморфную, открытую 
систему под названием СССР.

Пока была единая и жесткая партий-
ная вертикаль, неустойчивость этой систе-
мы не ощущалась. Как только партия 
перестала быть определяющей и направ-
ляющей силой, эти механизмы запусти-
лись. С одной стороны, действовал субъек-
тивный фактор: в то время во главе респу-
блик оказались безответственные люди. С 
другой стороны, было изначальное несо-
вершенство так называемого «союзного 
устройства».

- Если говорить о Конститу-
ции, то многие сейчас критикуют 
документ за приоритет между-
народного права над российским. 
Оправданно ли такое положение и 
нужно ли его исправлять?

- Эта Конституция создавалась в пору 
торжества наших прозападных либера-
лов. Ее писали не под суверенную и мощ-
ную Россию, а под страну, которая войдет 
в так называемый «цивилизованный 
мир» и станет его частью. Войдет в такой 

новый союз, который  вокруг 
себя Штаты формировали.

Там масса глупостей. В 
частности, отсутствие идео-
логии. Наверное, надо все-
рьез задуматься о редакти-
ровании Конституции в 
связи с новыми обстоятель-
ствами. Кстати, в советский 
период было несколько ее 
редакций. Ничего страшно-
го. Это ведь, извините меня, 
не Новый или Ветхий Завет, 
который в каком виде дан, в 
таком и должен быть. Там 
запятую менять нельзя, 
иначе вся сакральность 
«полетит». Это политиче-
ский документ. Почему он 
должен быть неприкасае-

мым? Другая эпоха уже, другие поколе-
ния, другой исторический опыт. Те люди, 
которые были тогда, в начале 90-х, сейчас 
развеяны в дым.

- В последнее время происходит 
консолидация стран бывшего 
Союза в Евразийский союз. Воз-
можно ли, что он вырастет со 
временем в новый СССР?

- Вообще те государства, которые рас-
полагались на евразийском пространстве, 
всегда были в каких-то отношениях. 
Между ними всегда были союзы. Они сли-
вались в одну державу, потом распада-
лись, потом снова сливались. Это нор-
мальный процесс. Почему нет? 

Мы вообще живем в эпоху постоянно-
го изменения границ. Об этом как-то не 
принято говорить. Достаточно вспомнить, 
что еще совсем недавно было государство 
Чехословакия. Теперь это два государства. 
Было две Германии - теперь одна. Было 
единое государство Сербия и Черногория 
- теперь это два государства. Отдельно 
были Тайвань и так далее, а теперь это 
часть Китая. Это нормальный процесс. 
Наша либеральная интеллигенция, кото-
рая привыкла повторять то, что от них 
требуют западные грантодатели, говорит: 
все должно оставаться как есть, ничего 
нельзя делать. Так ведь это не от людей 
зависит. Это сложнейшие геополитиче-
ские процессы, которые диктуются и эко-
номикой, и различием международных 
политических отношений, и внутренними 
тайными пружинами этнической исто-
рии, которые, кстати говоря, у нас плохо 
изучены.

Так что ничего удивительного не 
будет, если возникнет новое государствен-
ное образование. В каких отношениях его 
части будут находиться - другой вопрос. 
Это продиктует время и воля народов, 
которые войдут в это образование.

- На каких ценностях способны 
объединиться страны, объединяв-
шиеся раньше под эгидой КПСС?

- Дело в том, что это неправильно, что 
они объединялись под эгидой компартии. 
КПСС просто выступила политической 
силой, восстановившей страну, развалив-
шуюся в ходе Мировой и Гражданской 
войн, этнических войн, начавшихся по 
окраинам империи. Если эта страна объе-
динилась, значит, среди населения быв-
шей Российской империи тех, кто хотел 
остаться вместе, было больше, чем тех, кто 
не хотел этого.

Смешно думать, что слабая Красная 
армия, малочисленная тогда компартия 
только своими жалкими силами сбила 
народы, которые не хотели жить вместе, в 
один народ. Нет. Мы же забываем, что со 
времен распада империи к моменту обра-
зования Советского Союза прошло всего 
5-6 лет. Вот вы уже после распада СССР 
прожили 23 года. А тогда всего 5-6 лет, 
даже поколение не сменилось. Значит, 
если люди не стали страшно сопротив-
ляться - ну, в основном не стали - объеди-
нению снова в государство, значит, что-то 

их устраивало в прежнем совместном 
бытовании. Вот о чем речь.

И сейчас мы опять на новом витке 
пришли к тому же. Большинству, как 
выясняется, проживание в единой стране 
было вполне комфортно. И вот, опираясь, 
видимо, на ту историческую память, что в 
едином советском государстве хорошего 
было больше, чем плохого, можно восста-
навливать какие-то общие структуры. 

- Горбачев в последние несколь-
ко лет очень много говорит: «Зря 
развалили Союз», «Я ничего не 
знал». Эти его слова активно 
публикует пресса. Действительно 
ли он раскаялся? Как к этому 
относиться?

- Для крупного политического деяте-
ля главное - каким он останется в истории. 
Это для обычных людей важно, что они 
оставят в наследство семье, как их похоро-
нят. А для политика главное не это. Горба-
чев отлично понимает: главный его грех - 
развал единого исторического государ-
ства. Он хочет спихнуть с себя ответствен-
ность.

Кончено, виноват не только он один. 
Вы знаете, когда, скажем, взрывается 
химический комбинат, отвечает за все 
директор. Даже если у него был плохой 
заместитель, начальники цехов. Но их-то 
он подбирал. Он же [Горбачев] поменял 
всю команду. И вместе с ней завалил 
целую страну.

Поэтому это чистая PR-кампания по 
обелению Горбачева. Плюс, думаю, что те 
западные страны, которые участвовали в 
этом развале, не хотят, чтобы всплыли 
какие-то тайные страницы того периода. 
Но не случайно же какие-то роковые 
решения принимались, например, на 
корабле вблизи острова Мальта. Почему 
Мальта? Почему не Крым?

Так что, думаю, все это когда-нибудь 
всплывет. Но, как и всякие геополитиче-
ские секреты, это всплывет очень нескоро. 
А Горбачев, конечно, войдет в историю 
как «властитель слабый и лукавый», как у 
Пушкина, помните? Вот это про него.

- Можно ли считать, что в 
какой-то мере все конфликты на 
постсоветском пространстве - в 
том числе и последний Майдан на 
Украине и последовавшие за ним 
события - следствие необдуманно-
го «беловежского сговора»? Можно 
ли назвать это своего рода «фан-
томной болью» расколотой на 
куски страны?

- Нет, это не «фантомные боли». Это 
реальные последствия, которые связаны с 
тем, что в этом, как я бы сказал, коминтер-
новском объединении под названием 
СССР не был прописан механизм выхода. 
Ведь другое дело - если бы было написано, 
что республики, которые вошли в СССР, 
выходят из него в тех границах, в которых 
вошли. А принадлежность территорий, 
присоединенных к ним во время пребыва-
ния в стране, скажем, в силу экономиче-
ских удобств или аппаратных игр, опреде-
ляется путем референдума.

И если бы такая строка была, то вы 
понимаете, никаких проблем бы не было 
сейчас ни на Украине, ни в Приднестро-
вье, ни в Абхазии. Потому что все эти тер-
ритории, которые сейчас не признаны 
или воюют, всегда тяготели к России. 
Конечно, они проголосовали бы за воз-
вращение в Россию, от которой их условно 
передали - допустим, тот же Донбасс, 
Одессу или Приднестровье - в другие стра-
ны. И все. Все было бы нормально.

Поскольку этого не сделали, и те тер-
ритории, которые этнически не родны, 
оказались в одном государстве, однажды 
это все должно было шарахнуть. Если бы 
себя вели, например, украиноцентричные 
силы так же деликатно по отношению к 
русскому населению, как это происходит, 
скажем, в Бельгии, то, думаю, это могло 

бы тянуться долго. Хотя все равно, рано 
или поздно, через федерализацию разме-
жевание случилось бы, как сейчас это про-
исходит в Венеции, Испании.

Но раз пришедшие к власти украин-
ские националисты повели себя как идио-
ты, которые зажигают бенгальские огни, 
стоя на цистерне с нефтью, мы и получи-
ли взрыв.

Так что это прямой результат непра-
вильного, юридически не оформленного 
и непродуманного распада СССР. Это все 
должен был предусмотреть прежде всего 
Горбачев. Ну и Ельцин, соответственно, 
как преемник. Но все думали только о 
личной власти.

- То есть объективно имеющие-
ся проблемы страны можно и 
нужно было решать иным путем, 
сохраняя общность и единство 
народов, ее населяющих?

- В мире очень мало мононациональ-
ных государств. Как правило, они все мно-
гонациональны в той или иной степени. У 
нас тоже были трения. Но национальные 
части России получили максимум каких-
то необходимых им свобод, автономий, и 
все сейчас достаточно стабильно.

Но представьте. Завтра выступает кто-
то из руководителей России и говорит: «С 
завтрашнего дня Чечня будет говорить 
только по-русски, Татарстан - только 
по-русски». Ну и что? Начнется то, что 
началось на Украине. Надо учитывать эти 
особенности.

Но никто у нас так не скажет. Потому 
что у нас у власти люди нормальные. А 
там - ненормальные. Вот они и получили 
распад страны.

- Какой, в этой связи, приори-
тет надо ставить на текущий 
момент в политике России? Декла-
раций много, но есть ли дела?

- Мне кажется, что сейчас самое глав-
ное - ликвидировать последствия этой 
колониальной зависимости, которую тща-
тельно выстраивают эти либералы, что 
рулили в стране. Они же сознательно шли 
на ущемление суверенитета нашего не 
только политического, но и экономиче-
ского. Что, у нас яблоки нельзя выращи-
вать, мы к Польше привязаны? Что, у нас 
картошку нельзя выращивать, почему у 
нас израильская картошка в магазинах? 
Что, у нас свиней нельзя откармливать, 
почему новозеландское мясо у нас? Кур 
нельзя разводить, почему американские 
ножки у нас были?

Все это делалось сознательно. Они 
понимали: рано или поздно начнется 
самовосстановление России. И, как Гул-
ливера лилипуты привязали за каждый 
волосок, так и они ту Россию, повержен-
ную, споткнувшуюся и растянувшуюся на 
земле, старались привязать за все абсо-
лютно. Взять любую сферу: искусство - да, 
фильмы американские, переводные, эко-
номику тоже привязать, технологии - 
только оттуда. Даже для оборонки все 
оттуда, чипы и так далее. Это все делалось 
сознательно. Думаю, что на сегодня если 
мы и отвязали, то только половину шеве-
люры. Вторая половина еще привязана. 
Вот это наша главная задача. Все осталь-
ное должно быть подчинено этому: зако-
ны, идеология, культура и так далее.

Если нам удастся отвязать эти «воло-
ски» - значит, все будет нормально. Окон-
чательно страна поднимется. Если нет - 
придется рвать с мясом. А это всегда 
кровь. Не хотелось бы. Столько крови 
уже было пролито, что не хотелось бы. 
Вот так. 

nakanune.ru

Писатель Юрий Поляков

КОНСТИТУЦИЮ ПИСАЛИ 
ДЛЯ ВАССАЛА США
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С 16 по 22 декабря по благо-
словению митрополита 
Самарского и Сызранского 

Сергия в самарском выставочном 
центре «Экспо-Волга» в десятый 
раз прошла православная 
выставка-ярмарка «Благословен-
ная Самара», куда собрались про-
изводители церковной утвари, 
православных икон и книг не 
только со всей Руси, но и из Ближ-
него и Дальнего зарубежья: со 
Святой Горы Афон и Иерусалима.

У главной святыни выставки - 
иконы святого великомученика и цели-
теля Пантелеимона, привезенной из 
Москвы, - прошел торжественный 
молебен. Его совершил митрополит 
Самарский и Сызранский Сергий, после 
чего окропил святой водой святыни и 
присутствующих. 

Рядом с иконой, имеющей благодать 
исцелять верующих от различных неду-
гов, была выставлена для поклонения 
старинная скуфья целителя. Настолько 
велика у людей вера в помощь святого, 
что все семь дней работы выставки к 
иконе стояла очередь. Для многих боль-
ных, потерявших  всякую надежду на 
помощь врачей после длительных и без-
полезных хождений по кабинетам здра-
воохранения, прикосновение к образу и 
скуфье было последней надеждой на 
выздоровление.

Надо было видеть, с какой надеж-
дой и любовью  прикасались к чудот-
ворному образу больной ребенок и его 
мама, приехавшие из далекой северной 
глубинки Самарской губернии. По 
лицам обоих текли капельки слез, но 
они светились радостью: «Мама, я 
теперь выздоровею?» - «Обязательно, 
сынок! Святой Пантелеймон всегда 
помогает больным, а мы дома будем 
молиться и благодарить его». Зажав в 
руке подаренную бумажную иконку 
святого великомученика, Сережа с 
мамой отправились в дальний путь к  
себе в деревеньку, где осталось всего-то 
пять домов с жителями. 

Много икон Святителя Николая 
Мирликийского было привезено на 
выставку из храмов и монастырей со 
всей  православной Руси. У одного 
чудотворного образа XVII века состоял-
ся наш разговор с представителем 
Нежинской епархии Украинской Пра-
вославной Церкви Московского Патри-
архата иеромонахом Ионой. 

- Вот уже 6 лет по благословению 
правящего архиерея - владыки Иринея 

- я приезжаю в Самару со своей святы-
ней. Город мне нравится, и выставка 
проходит успешно. Хотелось бы, чтобы 
люди глубже познавали православный 
мир. Для этого нужно знакомиться со 
святынями, читать духовную литера-
туру, общаться со священнослужите-
лями, вникать в вопросы Православия, 
а главное, увязывать их с повседнев-
ной жизнью христианина. Детей 
нужно с детства знакомить с Божьим 
Законом, а для очищения совести 
постоянно исповедоваться и прича-
щаться, по возможности чаще посе-
щать храм и быть милосерднее к окру-

жающим. В Самаре я приобрел  много 
знакомых и друзей. С вашими певица-
ми Юлией Славянской и Натальей 
Гражданкиной встречаемся на право-
славных выставках в других городах 
России. Мы все делаем одно общее 
дело и вместе создаем духовную атмос-
феру на выставке. Музыка усиливает 
слово и проникает в глубину человече-
ской души, помогая приобщить людей 
к духовности. Мы часто поддерживаем 
друг друга и все радуемся успехам 
ваших певиц, которых везде тепло и 
радостно принимают. В канун Рожде-
ства через вашу газету хотелось бы  
поздравить  всех православных людей 
с великим праздником Рождества Хри-
стова и пожелать, чтобы процветали в 
каждом христианине Вера, Надежда, 
Любовь.

Постоянным гостем православных 
выставок в Самаре стал иерей Георгий 
Кормышаков из храма Спиридона 
Тримифунтского Ижевской епархии. К 

его стенду часто стоит небольшая оче-
редь. Спиридон Тримифунтский помо-
гает в устроении семейного быта и вос-
питании детей в духе любви. Батюшка 
встречает всех радостно и искренне 
молится за каждого, кто к нему подхо-
дит с вопросами. «А я вас помню и 
молюсь о вас», - с улыбкой говорит 
отец Георгий, и мы с Алексеем Алексе-
евичем Солоницыным радостно под-
ходим под помазание. Выставочный 
зал «Экспо-Волга» вновь стал местом 
радостных встреч со священнослужи-
телями из Самарской митрополии и с 
нашими постоянными гостями. Тра-
диционно на выставке проходило 
много просветительских мероприятий. 
Это встречи с читателями писателей - 
митрофорного протоиерея Николая 
Агафонова, Алексея Алексеевича Соло-
ницына и протоиерея Сергея Гусель-

никова с презентацией своих книг. 
Алексей Алексеевич сказал, что 
выставка «Благословенная Самара» - 
место встречи старых друзей.

А полкового  священника Михаила 
Советкина, клирика Кинельско-
Безенчукской епархии, все поздравля-
ли с благополучным возвращением из 
военной командировки. Он принимал 
участие в военных учениях, проходив-
ших вблизи границы с Украиной.  

Интересной и содержательной 
была проповедь председателя епархи-
ального отдела по взаимодействию с 
молодежью Самарской епархии прото-
иерея Рустика Гузя на тему «В чем 
смысл семейной жизни».

Многие участники выставки дели-
лись своими впечатлениями.

Атаман хуторского казачьего вой-
ска «Волжское» сотник Александр 
Кленов, например, сказал: 

- Православная выставка для 
христиан-казаков - это настоящий 
праздник. Мы все благодарны тем 
людям, которые привезли для нас в 
Самару святыни из разных уголков 
России и даже со Святой Горы Афон. 
Мы должны сказать огромное, огром-
ное спасибо за то, что они устроили 
нам настоящий праздник. Участвую в 
охране всех выставок. Замечаю, стало 
меньше толкотни, народ стал более 
воспитанным, воцерковленным. К свя-
тыням подходят благоговейно, со стра-
хом. Даже неверующие больше разби-
раются в христианских законах. Умень-
шилось количество богохульных 
вопросов, хотя и мы сами многого не 

знали. Рядом со мной всегда сын, вот и 
приобщаемся вместе к духовности. 

А вот раба Божия Наталья пред-
ставляет продукцию московского изда-
тельства «Горлица»:

- В Самару приезжаю постоянно с 
2009 года, люблю ваш город, а особен-
но самарских потрясающих читателей, 
которые непрерывно подходят и при-
обретают литературу, делятся своими 
бедами и радостями. У меня здесь поя-
вилось много друзей, и наши встречи в 
основном проходят на этих выставках. 
Бывает, всплакнем вместе или пораду-
емся. Я люблю своих покупателей и 
пытаюсь понять их, что-то посовето-
вать, поддержать, как в свое время они 
помогали мне. 

Вижу, как православный народ с 
благоговением и верой в исцеление 
прикасается к святыням. Приходится 
все время стоять на ногах, поэтому 
сильно устаем, но радуемся и благода-
рим Бога, что в Самаре большой спрос 
на нашу литературу. Хочу выразить 
читателям слова глубокой благодарно-
сти и пожелать самарчанам крепости 
духа, хорошего здоровья и ничего не 
бояться в это нелегкое время, потому 
что на все воля Божия и все у нас будет 
хорошо! Верьте в Бога, надейтесь на 
Его милость и любите друг друга, как 
заповедовал Господь, и в этом наше 
спасение.

Надежда Акисова, храм Казанской 
иконы Божией Матери, Оренбургская 
и Саракташская епархия, автор стихов, 
мать пятерых детей:

- Просветительская программа 
выставок продуманна и стала многооб-
разнее. Открылась секция «Народные 
промыслы», и это очень здорово, ведь 
некоторые только здесь впервые уви-
дели, как прядется нить из волокна и 
как изготавливаются горшки. 

Привожу эпиграф  из книги дере-
венской поэтессы Надежды Акисовой: 
«Я пою колыбельные песни / И, свечу 
зажигая, молюсь, / Чтоб во веки веков 
сохранилась / И окрепла великая 
Русь».

Самарская певица Наталья Граж-
данкина недавно приехала из Санкт-
Петербурга, где выступала  с творчески-
ми встречами и приняла участие в 
конкурсе-фестивале «Невские купола» 

ВЫСТАВКА 
«БЛАГОСЛОВЕННАЯ САМАРА»

(Окончание на стр. 16)

Открытие выставки

Икона исцелителя Пантелеимона

Настоятельница Самарского Иверского 
женского монастыря игумения Иоанна и 
самарский писатель А.А. Солоницын

Елеопомазание

Протоиерей Рустик Гузь
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В книге «Открытое сердце 
Церкви» (Издательство 
Сретенского монастыря, 

2014) собраны воспоминания 
митрополита Афанасия Лима-
сольского о старцах - современ-
ных подвижниках, у которых он 
проходил духовную школу, а 
также проповеди и поучения Вла-
дыки, широко известного не 
только православному миру, но и 
за его пределами. Так какие при-
меры нам, христианам, живущим 
сегодня в очень непростом мире, 
подают своим житием старцы? И 
что можно и нужно противопо-
ставить тем скорбям, которые 
лавиной обрушиваются на нас? 
Об этом узнаем из беседы с Лима-
сольским архипастырем во время 
его пребывания в Москве.

«ТВОРИТЬ МОЛИТВУ ВСЕГДА»

- Мы, миряне, очень любим 
истории про чудеса, про благо-
датные дары, но немножко 
забываем о том, что стоит за 
этим. Ваша книга открывает-
ся беседой о святом старце 
Иосифе Исихасте. Скажите 
нам несколько слов о тех тру-
дах, которые несли он и его 
община, и о том, какой урок мы, 
миряне, можем извлечь из этого 
для себя, без мечтаний, конечно, 
все это повторять.

- Старец Иосиф Исихаст жил на 
Афоне, я не застал его в живых, потому 
что он почил в 1959 году. Но я застал 
всех его учеников.

Мой старец - старец Иосиф из 
монастыря Ватопед - был учеником, 
первым учеником старца Иосифа Иси-
хаста, и поэтому моя монашеская 
жизнь началась под влиянием его 
духовной школы.

Старец Иосиф был одним из самых 
выдающихся духовных личностей 
Афона в XX веке. Он был великим 
аскетом, но также и выдающимся иси-
хастом. Его жизнь была наполнена 
чудесами и действием Бога и Пресвя-
той Богородицы. Несмотря на то, что 
он был затворником - то есть никуда не 
выходил, четыре его ученика впослед-
ствии стали духовниками сотен мона-
хов.

Сегодня нас примерно тысяча - 
монахов, которые произошли от стар-
ца Иосифа Исихаста. Из двадцати 
монастырей Афона шесть возрождены 
духовными чадами старца Иосифа. 
Мы считаем, что его молитвы и его 
присутствие очень повлияли на нашу 
монашескую жизнь.

От старца Иосифа Исихаста и его 
учеников мы унаследовали три важ-
ные вещи. Первая заключается в цен-
ности послушания - Церкви и своему 
старцу. Вторая - в участии в Боже-
ственной литургии, в Евхаристии, то 
есть постоянном причащении. И тре-
тья - это практика умной молитвы.

Вся наша монашеская жизнь была 
и остается посвящена трем этим важ-
ным вещам. Старец Иосиф Исихаст 
занимался постоянно умной молит-
вой, по шесть часов каждый вечер.

По восемь часов, ночью, он совер-
шал всенощное бдение. Шесть часов 
было посвящено умной молитве и 
духовному чтению и два часа - Боже-
ственной литургии, которая соверша-
лась ежедневно. Это все начиналось с 
заходом солнца. На Афоне, если про-
ходит восемь часов с захода солнца, 
уже бывает восход - особенно летом.

И вот после восхода солнца отцы 

немного отдыхали, потом, после 
маленького завтрака - чашки кофе или 
какого-то сухаря, - очень много работа-
ли для того, чтобы выживать. Днем у 
них был обед, и затем они ложились 
спать. За час до заката они просыпа-
лись, снова совершали вечерню по чет-
кам, выпивали чашку чая или съедали 
какой-либо фрукт, и после заката 
начиналось всенощное бдение, кото-
рое продолжалось восемь часов.

По такому уставу жили его учени-
ки, и так же какое-то время жили и мы.

Сегодня это является великим бла-
гословением, что учение старца Иоси-
фа распространилось на весь право-
славный мир. Но даже западные хри-
стиане и люди, которые исповедуют 
другие конфессии, тоже интересуются 
старцем и переводят его немногие 
сочинения на свои языки.

- Сегодня миряне так быва-
ют заняты, что утром, садясь 
в машину, включают записи 
утреннего правила, и, слава 
Богу, что успевают хоть это. 
Как должны сегодня подвизать-
ся миряне, современные люди, 
которые заняты на своих рабо-
тах, но при этом должны 
молиться и бывать в храме?

- Молитва - это постоянная память 
о Боге. Присутствие Бога должно быть 
постоянным в нашей жизни. Если мы 
научимся произносить Иисусову 
молитву, вот эту маленькую молитву: 
«Господи Иисусе Христе, сыне Божий, 
помилуй мя», если мы все свое время 
заполним этим обращением к Богу, 
будем творить Иисусову молитву всег-
да, когда мы принимаем душ, едим 
или когда мы в машине - вместо того, 
чтобы слушать радио, - или когда мы в 
метро, в автобусе или в церкви, - то 
этого будет сверхдостаточно. Память о 
Боге должна сопровождать все дела 
нашей жизни.

- В книге, рассказывая о стар-
це Порфирии, вы приводите 
такой эпизод: женщина, когда 
старец уже умер на Афоне, 
позвонила ему в Афины, и он 
ответил ей по телефону: «Не 
звони мне больше, я умер». 
Зачем он это сделал, ведь она 
могла узнать это и обычным 
способом?

- (Смеется.) Да, когда она спросила: 
«Могу ли я снова позвонить вам, стар-
че?», он ответил ей: «Не надо мне 
больше звонить, я умер». (Смеется.) И 
то же самое произошло с одной мона-
хиней на Кипре. Она услышала об этом 

случае, и, поскольку она имела очень 
тесную связь со старцем Порфирием, 
ей стало любопытно, и она решила ему 
позвонить, думая, ответит он ей или 
нет. И он ей ответил: «Дорогая, что ты 
эксперименты тут ставишь?» И поло-
жил трубку.

- Старец Паисий был Вашим 
учителем. Две истории: когда 
отец Паисий был на Синайской 
горе, в монастыре святой Ека-
терины, и туда прислали имама 
- а на территории монастыря, 
как известно, есть мечеть, - 
игумен хотел жаловаться, но 
отец Паисий сказал: «Подожди-
подожди, мы сейчас помолим-
ся». Они помолились, и имам 
уехал и никогда больше там не 
появлялся; второй случай - 
когда в Греции должны были 
показывать фильм «Последнее 
искушение Христа» и старец 
благословлял бороться с этим, 
протестовать. Где эта грань, 
когда мы должны молитвой 
стараться влиять на то, что 
происходит вокруг, а где мы 
должны выражать свою пози-
цию?

- Святые люди, каким был старец 
Паисий, не вели себя в жизни, просто 
руководствуясь какими-то правилами. 
Даже в маленьких жизненных ситуа-
циях, прежде чем что-то предпринять, 
они сначала молились, получали изве-
щение от Бога и вели себя соответству-
ющим образом. Старец Паисий никог-
да не выходил в народ, но вот в этом 
случае он пошел, чтобы участвовать в 
этом протесте вместе со всеми людьми. 
Я уверен, что он это сделал после 
молитвы, помолившись.

Даже когда к нему приходил какой-

то посетитель, он сперва молился, а 
потом уже открывал ему дверь: то есть 
сначала он получал извещение от Бога, 
открыть дверь этому посетителю или 
нет.

Один раз я даже попросил его: 
«Старче, стучат же, давай откроем!» И 
старец ответил, что у него нет извеще-
ния от Бога, чтобы открыть дверь 
этому человеку. То есть даже в таких 
простых вещах он должен был полу-
чить извещение от Бога. А уж тем 
более, когда это касалось более серьез-
ных ситуаций. Поэтому мы не можем 
устанавливать по каким-то историям 
правила, как нужно себя вести в том 
случае или ином случае, потому что 
святые в каждом случае молились Богу 
перед тем, как как-то поступить.

Не нужно считать, что если устраи-
вается какой-то протест, мы обязатель-
но должны в нем участвовать, потому 
что старец Паисий участвовал.

Также мы не должны говорить, что 
мы не пойдем, потому что старец Паи-
сий не ходил. Нам необходимо иметь 

рассуждение и различать волю Божию 
в каждом отдельном случае.

- В книге Вы рассказываете и 
о святом Арсении Капподокий-
ском, и там есть такие пронзи-
тельные слова: «Он преодолел 
муку святых». И, рассказывая о 
старце Иосифе, Вы говорите о 
том, как он восемь лет терпел 
жесточайшую бесовскую брань. 
«Дай кровь и прими дух». Что 
значит «дай кровь» для совре-
менного христианина? Как он 
может это воплотить?

- Когда старец Паисий вернулся из 
Австралии - он ездил туда по пригла-
шению архиепископа Австралийского, 
- я его спросил: «Что за люди живут в 
Австралии, какие они? Как подвизают-
ся, спасаются, любят ли Бога»?

Старец мне ответил, что встретил 
великих людей в Австралии, потому 
что там люди спасаются через боль, 
через смирение, терпение и молитву. Я 
думаю, что это касается всех людей, 
которые живут в современном мире. 
Боль присутствует в жизни каждого 
человека - в нашей личной жизни, в 
жизни нашей семьи, в жизни нашей 
страны, во всем мире, во всем обще-
стве. Куда ни посмотришь - везде боль, 
войны, смерть, проблемы. Достаточно 
послушать одну сводку новостей - и 
уже сердце наполняется болью.

Сейчас у нас есть возможность 
получения информации со всего мира. 
И мы должны во всей этой ситуации 
проявлять терпение, молиться.

Вот это и есть тот путь, который 
приведет нас к Царствию Небесному. 
Не зря Господь Иисус Христос сказал 
нам: «Терпением вашим спасайте 
души ваши». Он не сказал нам, что 
через пост или молитву, а сказал, что 

через терпение. Терпение - это плод 
веры, и оно питается молитвой. И все 
это происходит внутри Церкви.

«Никто не может причинить зла 
Иоанну, кроме самого Иоанна»

- Раз уж мы заговорили о 
терпении, я Вас спрошу о семье 
- ей немало страниц посвящено 
в Вашей книге. В России очень 
многие люди воцерковились 
только в первом поколении, и у 
них нет опыта христианской 
семьи их мам, пап, дедушек. Где 
они могут научиться христи-
анскому пониманию семьи?

- Христианская жизнь не сложна и 
не трудна. Христианская жизнь про-
ста. Господь не учил нас вещам, кото-
рые трудно воплотить. Мы должны с 
простотой исполнять заповеди Божии, 
жить Таинствами Церкви, учить своих 
детей Слову Божию и не волноваться, 
не переживать о том, что будет завтра. 
Господь сказал нам, что в первую оче-
редь мы должны искать Царствия 
Божия, а все остальное Он нам даст.

«ТЕРПЕНИЕ - ПЛОД ВЕРЫ, И 

Митрополит Афанасий Лимасольский

За молитвой
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Давайте возьмем первых христиан 
- они не имели даже Евангелия, кото-
рое они могли прочитать, потому что 
оно еще не было написано. Но Христос 
был для них Путеводителем и Учите-
лем.

Мы на Кипре 800 лет находились в 
рабстве - примерно 400 лет у франков 
и 400 лет у турок. Грекам не разреша-
лось получать образование - все греки 
были необразованными. Священники 
выучивали Божественную литургию 
наизусть. Моя бабушка даже не знала, 
как написать свое имя. Тем не менее, в 
течение 800 лет люди сохраняли пра-
вославную веру, сохраняли свои семьи, 
потому что они жили внутри Церкви.

И Россию что сохранило в течение 
70 лет? Безусловно, Божественная 
литургия сохранила Россию и весь 
мир. И вот эта маленькая закваска 
была достаточна для всей России.

- В книге встречается такой 
эпизод: сын жалуется на своего 
отца, что пьет, гуляет с дру-
гой женщиной. А ему говорят: 
«Посмотри на это с другой сто-
роны. Он страдает и поэтому 
так себя ведет». Как научиться 
терпеть своих близких, кото-
рые, по нашему мнению, ведут 
себя как-то не так?

- Как-то один молодой человек 
пришел к старцу Паисию и говорит: 
«Старче, мои родители, мои братья и 
сестры - никто меня не понимает. Я 
очень страдаю от этого». Старец отве-
тил ему: «Дорогой мой, если они тебя 
не понимают, тогда ты постарайся их 
понять! Во-первых, пойми вначале, что 
они тебя понять не могут, - зачем ты 
хочешь, чтобы они тебя понимали, 
когда они не могут тебя понять? Пойми, 
что их слабости, их проблемы держат 
их как бы в самих себе. Взгляни на них, 
посмотри на них с пониманием и с 
любовью. Не жди ничего от людей, 
чтобы не страдать. Лучше жди от Бога».

Тогда этот человек подумал: «Если 
я их пойму, то я не буду страдать от 
того, что они меня не понимают». Я 
тоже говорю это людям, которые жалу-
ются на подобные вещи. «Меня не 

понимает мой муж». Я тогда говорю 
ей: «Пойми его, и тогда решится твоя 
проблема». Мне кажется, что это рабо-
тает.

- Владыка, Вы часто говори-
те о воспитании детей. Есть 
такая проблема: часто дети в 
12, 13, 14 лет уходят из храма, не 
хотят ходить на службы. Что 
Вы посоветуете в таких случа-
ях родителям?

- Если родитель позаботится о вос-
питании своего дитя с момента зача-
тия - то есть когда он еще зародыш, 
потому что современные старцы гово-
рили, что воспитание детей начинает-
ся еще до их рождения, даже еще до их 
зачатия, - если еще тогда мы начнем 
воспитание, то до 12 лет мы можем 
сделать очень много.

И когда ребенку исполнится 12-13-
14 лет, и он вступит в переходный воз-
раст, и будет совершать «восстание» и 
«революцию», тогда внешне мы, безу-
словно, не сможем сделать многих 
вещей - но, может быть, этого и не 
нужно, потому что мы уже все сделали 
до этого. А в этом случае мы просто 
должны очень сильно молиться. 

Святой старец Порфирий Кавсока-
ливит говорил одной женщине, кото-
рая жаловалась ему, что говорит со 
своим ребенком о Боге, а тот ее не слы-
шит: «Не волнуйся. Просто измени 
образ своих действий. Говори лучше с 
Богом о своем ребенке, и Бог захочет 
тебя услышать. Господь потом Сам 
поговорит с твоим ребенком».

Господь не волнуется, как начина-
ем волноваться мы. И не паникует. У 
Него не бывает ситуаций, в которых 
Он не знает, как себя повести. Господь 
оставляет свободу человеку, потом его 
обнимает и приводит к Себе обратно.

Однажды к старцу Паисию пришел 
молодой человек, который все отри-
цал. Он сказал старцу: «Я сделал все 
возможное и ушел от Бога». Старец 
обнял его, поцеловал и сказал: «Вот ты 
бежал, бежал, бежал и прибежал к 
двери, ведущей к Богу».

- В одной из бесед Вы говори-
те, что мы должны проявлять 

уважение к каждому человеку, к 
его вере и культуре без ущерба 
для своей веры и культуры. Как 
это возможно реализовать в 
тех условиях, когда, например, 
Кипр находился 800 лет в раб-
стве?

- Безусловно, те, кто заключает в 
рабство других людей, не уважают их. 
Но они могут заключить в рабство 
наше тело, могут разрушить наши 
дома, могут убить всех людей вокруг 
нас, но нашу душу забрать они не 
могут.

Один великий святой времен 
турецкого владычества в Греции, свя-
той Косма Этолийский, говорил пора-
бощенным грекам: «Турки хотят 
ваших денег - отдайте их. Им нужны 
ваши дома - отдайте ваши дома. Хотят 
ваш скот, ваши поля - отдайте им это 
все. Все, что хотят они, - отдайте. Толь-
ко душу свою не отдавайте».

Душу свою отдавать нельзя. Люди 
могут поработить все что угодно, кроме 
нашей души. Только грех может пора-
ботить нашу душу. Святые отцы боя-
лись греха, а не каких-то внешних 
событий. Но даже грех не может нас 
поработить, если мы не будем согла-
шаться на это. Есть одна история о свя-
тителе Иоанне Златоусте, который сде-
лал упрек, замечание императрице 
Евдоксии. Она очень рассердилась и 
захотела отправить его в ссылку. Она 
была очень плохим человеком. Тогда 
диаконы, иподиаконы патриарха 
пришли к нему и сказали: «Тебя разы-
скивает императрица, чтобы тебя куда-
то сослать. Она хочет тебе причинить 
зло». Святитель Иоанн Златоуст засме-
ялся и ответил: «Не бойтесь, никто не 
может причинить мне зла, кроме меня 
самого. Никто не может причинить зла 
Иоанну, кроме самого Иоанна».

«Тело и Кровь Христовы объединя-
ют Церковь»

- В книге есть глава, посвя-
щенная цели Церкви и нашей 
христианской жизни. Многие из 
нас приходят в храм с просьба-
ми: Господи, помоги моему сыну 

поступить в институт; помо-
ги мне излечиться... Это все 
тоже очень важно, но какова 
же цель нашей христианской 
жизни?

- Цель христианской жизни - Хри-
стос. Христос - это не просто какая-то 
идея, это не философия, Христос - это 
не Кто-то, Кто далеко на небесах. 
Христос - это самый великий опыт 
человека, который только можно 
иметь в своей жизни. Это самая боль-
шая реальность из всех реальностей 

жизни. Древние греки говорили: 
«Нет ничего нового под солнцем». 
Один великий святой ответил: «Нет 
ничего нового под солнцем, кроме 
Иисуса Христа». Он является нашей 
целью. Бдение, молитвы, пощение, 
целомудрие, девство - все это мы 
делаем для того, чтобы достичь одной 
цели: Христа.

- Владыка, у нас в России, как 
Вы, наверное, знаете, очень 
любят старца Паисия. Очень-
очень. Как Вы думаете, почему 
именно его?

- (Улыбается.) Господь дал ему 
дарование еще при его жизни - любить 
людей, очень любить людей и молить-
ся обо всех людях, обо всем мире.

Это мое личное мнение, но когда я 
видел, как он молится в церкви, то 
думал: если есть какой-то человек, 
который держит руль всего мира, то 
это не президент Америки (тогда еще 
Россия не была так сильна), не комму-
нист, не какой человек этого мира, но 
старец Паисий. Он мог управлять 
рулем этого мира. Не знаю, как это 
по-русски, но по-гречески в тропаре, 
посвященном святому Антонию, поет-
ся: «Вселенную удержал своими 
молитвами» («...и вселенную утвердил 
еси молитвами твоими»).

И я верю, что старец Паисий имел 
это дарование от Бога - держать весь 
мир своими молитвами. Все знают о 
старце Паисии сегодня, хотя это был 
простой смиренный человек где-то в 
лесах Святой Горы, неграмотный, 
избегал людей: если видел собрание 
людей - избегал его. Как его узнал 
мир? На Кипре я иногда посещаю 
школы и разговариваю с учениками. 
Они могут не знать о Христе, о Богоро-
дице, но если я скажу «отец Паисий» - 
все понимают.

- Владыка, сегодня многое 
разделяет людей, в том числе 
политика. Как нам помнить о 
том, что мы все, христиане 
разных Поместных Церквей - 
единое Тело Христово?

- Православные христиане, мы все 
являемся Телом Христовым, потому 
что мы совершаем одну и ту же Боже-
ственную литургию и причащаемся 
Тела и Крови Господних. На каждой 
Божественной литургии присутствует 
вся Православная Церковь, все патри-
архи, архиепископы, митрополиты, 
епископы, весь мир. Мы все - Тело 
Христово.

Я приехал в Россию, причастился 
Святых Христовых Таин. Я не понял 
ничего во время Божественной литур-
гии, потому что не знаю русского 
языка. Только (говорит по-русски) 
«Господи, помилуй» и еще «аксиос» - 
это вчера я слышал, но это не важно. 
Важно, что это - одни и те же Тело и 
Кровь Христовы. И вы, когда приедете 
в Грецию, тоже, может быть, ничего не 
поймете во время Божественной 
литургии, но можете причаститься. То 
же самое касается и наших православ-
ных братьев арабов в Сирии, и братьев 
в Африке, и во всем мире. Тело и Кровь 
Христовы объединяют Церковь. Мы 
любим всех людей, кем бы они ни 
являлись. Но нашими братьями по 
духу являются члены Православной 
Церкви. Братья по телу - это весь мир, 
но по духу - только православные хри-
стиане.

С митрополитом Лимасольским 
Афанасием (Николау) беседовала 
Анастасия Рахлина. Переводила с 
новогреческого Алевтина Волгина

Православие.Ru
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ОНО ПИТАЕТСЯ МОЛИТВОЙ»
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в Александро-Невской Лавре, откуда 
привезла два  диплома: «Лучшая песня 
фестиваля» - «Ах, деревня моя» и «Луч-
ший исполнитель среди лауреатов». В 
августе 2014 г. на праздновании памяти 
великого русского святого Серафима 
Саровского певица участвовала в фести-
вале «Арзамасские купола», где стала 
лауреатом II степени в номинации 
«авторская песня». Она сказала:

- Выставка для нашего города всег-
да великая радость, и я с нетерпением 
жду дня открытия. Но в этот раз мне 
хотелось подарить горожанам новые 
песни, которые я старалась сделать 
именно к выставке. Настоятель храма 
Кирилла и Мефодия протоирей Сергей 
Гусельников написал стихотворение 
«Все глубже снега», и у нас получилась 
зимняя рождественская песня, по 
названию которой назван мой послед-
ний восьмой альбом. Мне сейчас при-
ходится много ездить по России и петь. 
Это великое счастье - видеть, как меня-
ются лица и настроение слушателей. 
Но в родном городе особенно радостно 
встречать святыни со всего мира и петь 
для людей о Боге, о России и о душе.  

В этот раз не было недостатка в пра-
вославной литературе, т. к.  представи-
ли свою продукцию несколько изда-
ний. Отрадно, что народ  у нас читаю-
щий, интересующийся новинками. 
Здесь можно найти ответы на многие 
волнующие тебя вопросы.  

На выставке кругом знакомые лица. 
Подружилась и полюбила участников, 
и  со священниками  рада  встретиться, 
а они  отвечают таким же теплом.  Как-
то монахиня из Минского Свято-
Елизаветинского монастыря мне сказа-
ла, что, пока жива русская песня, жива 
и русская душа, а раз жива русская 
душа, то нас никому не победить. Жаль, 

что люди мало стали петь русских 
песен, ведь это так объединяло всех в 
семье. Ведь песня испокон веков подни-
мала дух народа.

Хочу поздравить всех с наступаю-
щим Рождеством Христовым и поже-
лать мирного неба над головой, здоро-
вья, милости Божией и любви. И 
позвольте несколько строк: «Все снег и 
снег, в полях метет поземка / И холодна 
земля моя зимой. / Но если пеленает 
мать ребенка, / То держится любовью 
шар земной. / И нет на свете выше этой 
силы. / Любовь животворит, она поет. / 
Владычица хранит мою Россию, / За то, 
что Бога любит здесь народ. / Из века в 
век любовью не скудеет, / Ни вьюга, ни 
ветра ей нипочем. / И лик у Богоматери  
светлеет, / Когда о Чаде молится 
Своем».

Со своей новой программой «По 
Руси  моей пойду» выступила и певица 
Юлия Славянская. При полном зале 
среди почитателей присутствовал Алек-
сей Алексеевич Солоницын, подарив-
ший ей несколько своих стихов. Высту-
пал на выставке с  концертной програм-
мой и коллектив православного детско-
го хора из Самары.

Игрой на  гуслях очаровал слушате-
лей гусляр Андрей Давыдов.

Предрождественская выставка на 
целую неделю предоставила возмож-
ность самарцам приложиться к святы-
ням, поговорить со священником, 
посмотреть православные фильмы, 
прослушать интересные лекции, при-
обрести духовную литературу, иконы, 
различную утварь и подарки к Рожде-
ству. Будем надеяться, что она еще не 
раз откроет свои двери для православ-
ных верующих нашего богоспасаемого 
града Самара.

Виктор Аникин
Фото автора

(Окончание, начало на стр. 13)

Певица Наталия Гражданкина

Певица Юлия Славянская
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ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ КАБИНЕТ
МОСКОВСКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ 

ДУХОВНОЙ АКАДЕМИИ
объявляет набор слушателей на Курсы повышения квалификации 

по направлению «Основы духовно-нравственной культуры», которые будут 
проходить в г. Сергиев Посад, в стенах Свято-Троицкой Сергиевой Лавры
С 9 по 17 января 2015 года в Московской православной духовной академии, на тер-

ритории Свято-Троицкой Сергиевой Лавры, традиционно проводятся Московским государ-
ственным гуманитарным университетом им. М. А. Шолохова и Педагогическим кабинетом 
Московской православной духовной академии Курсы повышения квалификации для педа-
гогов и специалистов со средним профессиональным  и высшим образованием по направ-
лению «Основы духовно-нравственной культуры».

При успешном окончании обучения слушателям выдаются следующие  
документы: 

- удостоверение Московского государственного гуманитарного университета им. М. А. 
Шолохова о повышении квалификации в объеме 72 аудиторных часов;

-  сертификат Педагогического кабинета МПДА о прохождении курса «Основы православ-
ной культуры» в рамках программы обучения на Курсах повышения квалификации по направ-
лению «Основы духовно-нравственной культуры». 

Педагогический состав Курсов - профессура и ведущие преподаватели московских духов-
ных школ, а также ведущие специалисты страны в области образования, культуры и науки.

Традиционно организуются и проводятся семинары, конференции, выставка-продажа  
методических разработок, программ, учебников и учебных пособий, аудио- и видеозаписей лек-
ций и других материалов; паломнические поездки по окончании курсов. Обучение платное.

Всем слушателям предоставляется возможность бронирования проживания. 

ЗАЯВКИ НА УЧАСТИЕ  ПРИНИМАЮТСЯ ДО 20 ДЕКАБРЯ 2014 ГОДА ПО АДРЕСУ: 

PEDKABINET@KURSMPDA.RU.

Подробнее о процессе регистрации на Курсы:
1. Для предварительной регистрации на обучение необходимо заполнить анкету в электрон-

ном виде и выслать по адресу: pedkabinet@kursmpda.ru.
2. На ваше письмо должен прийти ответ, что ваша заявка принята и вы зарегистрированы.
3. Если на ваше письмо не ответили в течение трех суток - свяжитесь с нашими специали-

стами по телефонам, указанным ниже.
4. В направленном письме необходимо указать контактный номер, чтобы в случае форс-

мажорных обстоятельств наши специалисты могли своевременно вас предупредить о переносе 
даты проведения курсов либо изменении условий проведения.
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